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De nuevo los cajeros



H



ace unos meses se desató “la mundial” con el tema de las comisiones sobre la retirada de efectivo en cajeros automáticos para los que no fueran clientes de la entidad propietaria de la máquina. Como recordarán la iniciativa primera fue



de CaixaBank, a quien le siguieron otras entidades, pero entonces las airadas protestas de las asociaciones de consumidores lograron que el Gobierno regulase el asunto, aunque más sobre el papel que otra cosa —eso sí, estableciendo unas cantidades máximas—, porque en base a los acuerdos que se firmaron entre entidades cada uno hizo un poco lo que le convino. Unos bancos asumen la comisión y se la pagan a la entidad propietaria, otros la repercuten al cliente, otros ofrecen un número limitado de extracciones y al final, con todo esto el usuario, a veces, se encuentra un poco perdido.



E



s cierto que es un servicio que tradicionalmente levantaba ciertas



12 ENCUENTRO



ampollas entre los responsables del



La banca española cree que hay espacio para nuevas fusiones



sector bancario, ya que llevaban muchos años



18 ENTREVISTA



usuarios, pero está claro que es el que conlleva



Iván Nabalón, CEO de Electronic IDentification



asumiendo con resignación que no se podía sacar negocio al ofrecerlo gratuitamente a los mayor número de operaciones diarias y como se ha comprobado los clientes se ponen en pie de guerra si se lo tocan. Tampoco es menos cierto que el coste de un cajero automático es bastante elevado para la entidad, tanto en su implantación, en su mantenimiento posterior, así como en el tratamiento del efectivo.



P



ues ahora resulta que en Madrid y tras la negativa inicial de su alcaldesa Manuela Carmona, se va a cobrar a los bancos una tasa por tener cajeros en la calle. Lo que a mí se me escapaba es que ya hay ciudades que lo tienen



implantado. El argumento es que ocupan la vía pública y los equipara con las terrazas



22 FORMACIÓN



El Banco de España encuesta a los españoles



28 PRODUCTOS



Los millenials ahorran de media 155 euros al mes



30 TECNOLOGÍA



La banca apoya el pago móvil entre particulares



32 LABORAL



Los sindicatos y UNACC pactan el convenio de Rurales



34 SILLA DE PATIO Deutsche Bank y la debilidad del sector financiero europeo



de las cafeterías, bares y restaurantes. Pero entonces digo yo, que qué tendrá que ver el ocupar una parte de la acera ese tiempo determinado entre lo que se toma uno un café hasta que completa un almuerzo, con los dos minutos que se tarda en sacar dinero y los escasos centímetros que se ocupan en la vía pública. Se me ocurre además que las entidades ya pagan su renta por los locales que ocupan las sucursales, con sus impuestos y su IBI correspondiente. Y llegados hasta aquí, entonces, los cajeros que están dentro y no ocupan la vía pública, ¿también están obligados a tributar por esto?



N



o es que sea un tema demasiado importante y las cantidades que se barajan tampoco son demasiado onerosas, pero parece ser que ante el nuevo paradigma, el de la digitalización, con las nuevas soluciones de pago, todo va a



ir redundando en una desaparición del efectivo. Me cuesta creerlo.
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ÁNGEL GÓMEZ ESCORIAL



¿Se buscaba un cambio en la forma de Estado? TODO PARECÍA INDICAR QUE TRAS LA NUEVA POSICIÓN DEL PSOE DE LEVANTAR EL BLOQUEO, ESTÁBAMOS LEGANDO AL FINAL DE UN LARGUÍSIMO CULEBRÓN.



La



dimisión de Pedro Sánchez y la constitución de una gestora que gobernara el PSOE no se producía únicamente por el deseo de una gran parte de la militancia socialista de responder al bloqueo político. Es más que posible que vieran en los planes de Sánchez, y en sus cercanías con Podemos y los independentistas catalanes, una vía para un cambio en la forma del Estado español: de monarquía a república. El Rey Felipe VI abría una ronda de contactos con los representantes de los grupos parlamentarios los días 24 y 25 y así nombrar un candidato para su investidura como presidente del Gobierno por las Cortes. Terminaba así el largo y desértico culebrón de la política española. Era el martes del martes 11 de octubre y la presidenta del Congreso, Ana Pastor, se reunía en rueda de prensa para confirmar la noticia, tras su entrevista con el Rey, señalando el inicio de los contactos en sede parlamentaria para el día 20 y, después, informar a Don Felipe sobre la lista de los representantes que acudirán al Palacio de la Zarzuela… Todo parecía indicar, que tras la nueva posición del PSOE de levantar el bloqueo sobre el candidato Rajoy, estábamos llegando al final —como decía anteriormente— de un larguísimo culebrón político, lo que demuestra la debilidad representativa de todos los grupos políticos a los que, en definitiva, el pueblo español no concede mayoría suficiente para gobernar. De ahí que se impongan los pactos. Y se supo que, de no poder llevar a cabo una sesión de investidura con el nombramiento del candidato elegido, el Rey disolvería las Cortes el 31 de octubre y la convocatoria de elecciones para el 18 de diciembre.



Libertad de voto



Hablo un poco más adelante sobre la libertad de voto para los diputados del PSOE en la previsible sesión de investidura de Mariano Rajoy. Pero la gestora presidida por Javier Fernández busca mantener la disciplina de voto. Y no la “fisura” intencionada de que una docena de sus diputados se abstengan y el resto vote no. Fernández, no ha querido entrar en “dibujos” y suscitar una imprevista rebeldía, urbi et orbi, ante las cámaras de televisión.



El parlamentarismo español, tanto en el parlamento nacional como en los autonómicos, no prevé que cada diputado vote por libre. Eso es la llamada disciplina de voto. Se ajusta a lo que haya decidido su partido y trasmita al presidente del grupo parlamentario. Incluso en las votaciones nominales en que el diputado es llamado por su nombre, y se incorporada de su escaño para votar, da la respuesta del sí o del no que se ha decidido por la cúpula de su partido. Por supuesto sucede lo mismo con la votación por llave electrónica, aunque aquí se suelen dar algunos errores voluntarios que casi nunca cambian el sentido de la votación. La gestora que gobierna el PSOE desde la dimisión de Pedro Sánchez no se manifestaba, claramente, en casi nada. El presidente de la gestora, Javier Fernández, lo único que ha dicho es que lo peor serían unas terceras elecciones, pero él no podía hacer nada hasta que no se reúna de nuevo el Comité Federal organismo. El mismo que decretó el no para Rajoy y que tendría que acordar el sí, mediante abstención, para la investidura del candidato. Pero el tema era difícil… Muy difícil. De todas formas, acudía al Rey Felipe con la seguridad de que su investidura iba a ser exitosa… Y algo sabía el de Pontevedra, tras los encuentros con Javier Fernández, del comportamiento del voto de la bancada socialista… Se decretó disciplina de voto para el grupo socialista… para abstenerse en bloque. Y además para que, allá por la primavera del 2017, ya muy cerca del verano, se convoque el Congreso Extraordinario Federal del PSOE. Han sido 43 congresos, de los cuales 38 fueron ordinarios y 5 extraordinarios.
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La clave de la trifulca del PSOE Nunca se entendió demasiado, en muchas instancias, el no obsesivo de Pedro Sánchez contra la investidura de Mariano Rajoy. Se ve todo más claro al saber la causa principal de la tremenda trifulca en el interior del PSOE. Veamos: el acercamiento, a ultranza, de los socialistas catalanes del PSC a los partidos independentistas ante una investidura de Pedro Sánchez y, por ende, el apoyo prometido a Sánchez. Pienso que lo que se terminó debatiendo en el PSOE no era tanto franquear, tan solo, el paso de Pedro Sánchez a La Moncloa, como iniciar un proceso político y electoral sobre la forma del Estado: monarquía o república. Es obvio que esa vía no fue aceptada por muchos militantes del PSOE e impidió, finalmente, a Sánchez presentarse. El PSOE fue —por ejemplo— el gran valedor internacional de la monarquía con Juan Carlos I. Nunca nadie desde Ferraz dudó de la inequívoca posición del Rey en favor de la democracia. Y ese sentimiento sigue muy vivo en la mayoría de los militantes del PSOE. Los independentistas saben que la monarquía personificada en el Rey Felipe VI nunca apoyará la secesión o la ruptura de España. Es, además, un mandato constitucional. Los socialistas discutieron principalmente un escenario que también venía forzado por la presión de Podemos y que no es otra cosa que la forma del Estado. Por el mismo motivo Rajoy, pues, no era más que obstáculo para derribar previamente a la “operación principal.



La salida de Sánchez No se puede decir que haya sido Mariano Rajoy el culpable de la salida de Pedro Sánchez. Si se me apura, ni siquiera la posibilidad de unas terceras elecciones. A Sánchez le ha dejado KO su propio partido. ¿Y por qué? Pues probablemente por su cercanía a Podemos y su posible “acuerdo secreto” para iniciar el proceso para el cambio de la forma del Estado en España: de monarquía a república… Y tal acuerdo secreto es lo que se “malició” un importante grupo de socialistas. Es verdad que el resultado de la votación en el Comité Federal fue de 137 votos en contra de las tesis del secretario general con otros 102 a favor de la permanencia de Sánchez. Hay que decir que la



PANORAMA DESDE EL PUENTE



derrota no fue por los pelos, existen 102 miembros de ese comité a su favor… que evidentemente no son pocos. El enfrentamiento en el PSOE existe y esto es a mi juicio muy notable, históricamente hablando. En la misma reunión de la “gran bronca de Ferraz” se supo que a gestora que suplía la ausencia de Pedro Sánchez iba a ser presidida por el Javier Fernández, presidente autonómico de Asturias. La tierra asturiana siempre ha sido un semillero para el socialismo. En fin, la gestora capitaneará el partido hasta que se convoque



Tipos al descubierto MARIANO RAJOY



Pase lo que pase en el pleno de investidura, Mariano Rajoy habrá batido el record de “presidente en funciones” de la democracia española. Largo tiempo de indecisión política que ha dejado estupefacto —y cabreado— al pueblo español.



BOB DYLAN un congreso extraordinario ya citado. De ahí saldrá el nombramiento de un nuevo secretario general.



La fractura del PP Pero todo lo vivido a partir del el sábado, día 1 de octubre, demuestra una fractura del PSOE como tal vez nunca la ha habido. La violencia verbal ha funcionado y de qué manera. Y en la calle ante la sede de Ferraz hubo algún enganchón. Ni la presencia de la Policía ha evitado que algunos de los críticos —de los antipedristas— hayan sido zarandeados. El partido está roto y es de esperar que el próximo congreso lo suelde. La militancia ha escenificado una lucha entre Pedro Sánchez y Susana Díaz, pero, aunque nadie puede negar los “gestos contrarios” de la presidenta andaluza, creo que la oposición a Sánchez real a ha ido creciendo considerablemente. Y hablando de gestos lo peor —insisto— de todo han sido los enfrentamientos terribles entre compañeros del PSOE. Las heridas podrían tardar mucho en restañarse.



Yo siempre pensé —hace ya muchos años— que el cantante norteamericano era un gran poeta. Lo que jamás pude imaginar es pudiera ser galardonado con el Premio Nobel de Literatura. Los tiempos cambian. Sin duda.
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La crisis del Deutsche EL FMI SE SUMA AL BCE Y PIDE REDUCIR EL SISTEMA BANCARIO EUROPEO POR SU ESCASA RENTABILIDAD JOSÉ HERVÁS GARCÉS



Europa



ha acabado finalmente por reconocerlo. Pese a las reticencias del ministro alemán de finanzas, Wolfgang Schäuble, quien espetó un “se habla demasiado de Deutsche Bank” a la pregunta de si se iba a estudiar el caso en el Ecofín del pasado día 11 celebrado en Luxemburgo, en cambio su colega, el ministro finlandés Petteri Orpo, admitía indirectamente que hay un problema con el primer banco alemán. Orpo respondía “no estoy muy preocupado, tenemos buenos mecanismos. Si algo pasara los usaríamos”. Es el primer ministro comunitario que abiertamente admite que algo puede pasar con el Deutsche Bank. Los demás colegas del poderoso ministro de Finanzas de la canciller alemana Angela Merkel, temerosos de las reprimendas habituales de Schäuble, habían tratado de evitar entrar en el fondo de la cuestión cuando acudían al Consejo de Ministros de Finanzas de la UE. El ministro francés, Michel Sapin, fue muy lacónico: “sin comentarios sobre bancos”, mientras el italiano, Pier Carlo Padoan, harto de tener que responder cada día que acude a las instituciones europeas sobre las dificultades de las principales entidades financieras de su país trató de echar balones fuera con su comentario de “no hay peligros particulares sobre ese banco u otros”.



FINANCIAL TIMES Y ANALISTAS. La noticia sobre el



eventual trato de favor del Deutsche Bank no la ha destapado un desconocido y sospechoso medio on line. En



esta ocasión se trata del Financial Times, habitualmente muy bien informado sobre



examinar a Deutsche Bank durante los test de estrés que la que el supervisor bancario



La excepción aplicada por la EBA “ parece excesiva a los analistas ” el sector financiero mundial. Según el diario de la City, la Autoridad Bancaria Europea (EBA) habría utilizado una metodología distinta para



realizó al resto de la banca europea durante el pasado mes de julio. Esto permitió que el banco alemán mejorase su posición de capital al in-



cluirse en su resultado una venta de activos que aún no se había realizado. Es cierto que la EBA había advertido de que analizaría en esta ocasión banco a banco, con una metodología específica para cada entidad, pero la excepción aplicada al Deutsche Bank parece excesiva a los analistas. Una cosa es admitir la diversidad de las entidades y otra registrar como ingreso una venta que no se ha consumado.



EN PORTADA
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Bank



Analistas españoles recordaban a Banca 15 que se trataría de un caso similar a las cuentas presentadas por Banesto antes de la intervención del Banco de España el 28 de diciembre del 93, cuando los gestores del Banco Español de Crédito daban por realizadas las expectativas de beneficio futuro. En el caso de la metodología aplicada por la EBA al Deutsche Bank, lo que se pone en cuestión es que los resulta-



„„EL FMI INSISTE EN FUSIONES El FMI advertía ya una semana antes de que el FT desvelara el trato de favor que se había dado al Deutsche Bank, con ocasión de la asamblea anual conjunta con el Banco Mundial, que un tercio de los bancos europeos es “débil e incapaz de generar beneficios sostenibles”. Para la institución afincada en Washington, la primera consecuencia obligada de esta escasa rentabilidad es la reducción del número de entidades bancarias. En Washington tienen menos reticencias a manifestarse sobre lo que pasa en el Deutsche Bank. Según Dattels, “Deutsche Bank es uno de los bancos que necesita continuar su ajuste para convencer a los inversores de que su modelo de negocio es viable de cara al futuro y ha encarado las cuestiones de riesgo operativo que ha causado este litigio”, en referencia a la negociación de la multa con las autoridades americanas. Para Peter Dattels, director adjunto del Departamento de Asuntos Monetarios del FMI, “los bancos europeos deben ser más eficientes. Hay demasiadas oficinas con muy pocos depósitos y demasiados bancos con costes de financiación por encima de sus competidores”. El informe de Estabilidad Financiedos del principal banco de Alemania incluyeran ya la venta de su participación en la entidad china Hua Xia Bank, por 3.434 millones de euros, a pesar de que la metodología propuesta por la EBA no debería contemplar el impacto positivo de esta transacción hasta que no se produjera el ingreso.



TRATO DE FAVOR DEL BCE. El BCE ha respondido



asegurando que “trata a todos los bancos igual de acuerdo



Peter Dattels, del FMI, cree que debe mejorar la eficiencia.



ra del Fondo Monetario Internacional, que puede ser consultado en su página web, que los compara con entidades estadounidenses y japonesas, deja en mal lugar a la banca comunitaria. Dattels también advirtió que los bancos deben adaptarse a un nuevo contexto de bajo crecimiento con bajos tipos de interés que amenaza la rentabilidad del modelo de negocio tradicional. De acuerdo con las proyecciones del organismo multilateral, aunque se consolide la recuperación económica y los tipos de interés suban, “los mercados tienen fuertes dudas sobre que los bancos puedan mantenerse viables y saneados”. En cuanto a la situación en Europa recomienda como necesaria una acción “urgente y general” para afron-



con la regulación vigente”. Pero los test de estrés de la EBA analizaron la posición de capital de las entidades europeas a fecha de 31 de diciembre de 2015, mientras que Deutsche Bank acordó vender su participación del 19,99% en Hua Xia por un total de 25.700 millones de yuanes, el pasado 28 de diciembre, tres días antes de que se cerrara el plazo y la transacción está previsto que se complete a lo largo de 2016.



tar el problema de los créditos fallidos que siguen lastrando sus cuentas de resultados desde el inicio de la crisis al no haber sido saneados y reformar unas estructuras de gestión poco eficientes. Para el FMI los bancos europeos son los que dan mayores muestras de debilidad, pero no salva a las demás entidades del resto del mundo pues tampoco han logrado evitar el golpe de este nuevo panorama financiero. Según el Fondo, en el último ejercicio concluido, los bancos de los países avanzados han perdido 430.000 millones de dólares en capitalización bursátil. Es más de una tercera parte de la riqueza que creamos los españoles cada año. Como para no preocuparse.



Según los cálculos de la entidad, esta venta le reportaría un impacto positivo de entre 30 y 40 puntos básicos en su ratio de capital CET1, pero eso sería un año después. El supervisor bancario tuvo que utilizar una nota a pie de página para admitir que los resultados del banco alemán incluían la venta de su participación en la entidad china a pesar de que la operación no se había completado por aquella fecha, lo que va en
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contra de las normas establecidas por la propia EBA.



LOS DEMÁS BANCOS EUROPEOS. Ninguno de



EL CONSEJERO JOHN CRYAN. El todavía consejero delegado de Deutsche Bank, John Cryan, reiteraba tras desvelar el Financial Times la información, que la entidad “cumple con todos los requisitos de capital” ante la volatilidad en Bolsa que está experimentando la entidad. Aunque la mayoría de los expertos lo justifican por la multa de 14.000 millones de dólares que quiere imponerle EEUU y que todavía está en negociación.



Luis de Guindos no ha dudado en reclamar mayor transparencia.



que fue la caída de Lehman Brothers lo que agudizó la crisis financiera más grave que ha vivido el mundo desde el crack del 29. La caída del Deutsche Bank tendría consecuencias imprevisibles. En Europa se asume que Deutsche Bank puede caer, y que el Gobierno alemán lleva mucho tiempo buscando las fórmulas para ayudarle. Una de ellas es la mayor participación del sector empresarial en su capital. Otra es la mayor participación de la familia real qatarí que ha sugerido ampliar su participación hasta el 25% del capital. Esto queda muy lejos de los mecanismos europeos diseñados entonces por los “cabeza de huevo” de Berlín, pensando en la pobre banca del sur, medicina que ahora tendrían que empezar a tomar.



ESPAÑA, ITALIA, PORTUGAL. A día de hoy lo más



FOTO: MARIO-ANDREYA



los resultados de los demás bancos europeos examinados incluyen notas a pie de página de este carácter. Incluso las entidades que realizaron operaciones similares no fueron autorizadas a incluirlas en su posición de capital si estas no se habían realizado y ejecutado antes del 31 de diciembre de 2015. El ratio de capital CET1 ante un escenario adverso de Deutsche Bank fue del 7,8%, mientras que sin incluir la venta de Hua Xia hubiese sido del 7,4%. Aunque es cierto que está por encima del umbral del 5,5% utilizado en 2014 como frontera entre el aprobado y el suspenso, sin esos 40 puntos básicos su clasificación comparativa hubiera quedado muy por detrás de otras entidades europeas similares. En su día la prensa alemana, y la europea en general, destacó la buena clasificación obtenida por Deutsche Bank. En las pruebas dadas a conocer este año no se hablaba de aprobado o suspenso. De hecho, este mejor resultado ayudó a tranquilizar a los inversores de la entidad, pese a que se mostraban cada día más inquietos sobre la adecuación de capital de la entidad, según informaba el Financial Times, cuando adelantó la noticia. Este diario ya recogía la versión del BCE asegurando que el supervisor había autorizado el trato de favor, que la entidad presidida por Mario Draghi califica de ‘trato especial’, recibido por el Deutsche Bank.
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John Cryan.



Pierre Moscovici.



Los títulos del banco alemán, que se han depreciado más del 50% en lo que va de año, lo han hecho en más de un 20% solo durante las dos últimas semanas después de que el Departamento de Justicia de EEUU propusiera esta multa para cerrar la in-



financiero comunitario que permita recuperar su credibilidad y confianza. El titular de Economía español defendía que “Europa no puede adoptar una actitud defensiva. La transparencia es mucho más importante que el capital. Y se está generan-



La multa de 14.000 millones de “ dólares aún está en negociación ”



vestigación en relación con su emisión de activos respaldados con hipotecas basura entre 2005 y 2007.



GUINDOS RECLAMA MAYOR TRANSPARENCIA. El



ministro de Economía y Competitividad en funciones, Luis De Guindos, al conocerse al trato especial del Deutsche Bank, reclamaba el pasado día 10 de octubre mayor transparencia del sector



do a través de una serie de opiniones defensivas que la percepción de que está en una situación peor que la banca americana”. Era la muestra más clara de que entre los ministros hay inquietud por la situación del gigante alemán. Pese a que tratan de transmitir tranquilidad, saben que se trata de una entidad ‘demasiado grande para caer’. Desde el sector financiero español recuerdan



grave que había pasado en el sector financiero europeo consecuencia de la crisis mundial había sido la solución del problema generado por las cajas de ahorros españolas. Luego llegaría la banca italiana, varios meses ya en el ojo del huracán. Ahora de nuevo la banca portuguesa, con el país al borde de un nuevo rescate. Pero lo que nadie se atrevía a pronunciar en alto y en público es lo que ahora hacen de forma incesante: el ‘caso Deutsche Bank’. El hecho es que el caso del gigante alemán ha servido para que en todo el mundo vuelvan a dudar de la solvencia del sistema financiero europeo. La respuesta comunitaria es que los mecanismos están creados, pero los expertos apuntan a que a día de hoy no han sido puestos a prueba. El insulso comisario de asuntos económicos y monetarios, Pierre Moscovici, siempre tan gallito cuando se trata de reconvenir a España, todo lo que se ha atrevido a decir en esta ocasión es que “estamos por supuesto atentos y confiamos también en la solidez del sector bancario en Europa. Creo que hemos hecho un gran progreso con la capitalización de bancos y las dificultades que pueden surgir con la unión bancaria. Es un mensaje de confianza”.
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TIPOS FIJOS



JOSÉ LUIS MARCO



Tiempo de rondas EL LÍO POLÍTICO, ALUVIÓN DE RESULTADOS, CHAPARRÓN DE DUDAS AQUÍ Y FUERA, EL POPULAR DE PEDRO LARENA Y EL JUICIO ‘BLACK’.



Octubre se estrenaba con el poco edificante espectáculo vivido en el Comité Federal del PSOE. Los calificativos a las tensas horas vividas han sido muchos, pero no vamos a entrar en mayores valoraciones de un sábado muy agrio para la memoria de la mayoría de los socialistas. Las diferencias previas acabaron con la dimisión del secretario general, Pedro Sánchez, y la creación de una gestora capitaneada por el presidente de Asturias, Javier Fernández. La división entre los dirigentes socialistas, pese a la mala imagen mostrada, ha permitido que el mes se encare con una nueva perspectiva, tan deseada y pedida por parte de muchos: la formación de Gobierno. Mariano Rajoy asumirá una nueva investidura en la que podría contar con la abstención del PSOE, bien de manera parcial o total. Todo se verá a finales de este octubre. Por el momento, Felipe VI ya ha convocado una nueva ronda de consultas para el 24 y 25 de este mes. El tiempo es cada vez más limitado, pero todo indica que Rajoy pueda salir investido presidente en los últimos días de octubre, casi sobre la bocina final de los tiempos legales. Pero al menos, la posibilidad de un nuevo Gobierno se dibuja. Otras cuestión será la estabilidad de la que pueda gozar el nuevo Ejecutivo. Varios informes de diversas firmas ya advertían desde hace tiempo de la repercusión económica por la inestabilidad política. La formación de un nuevo Gobierno de Rajoy no supone en absoluto que se disipen las dudas, pero al menos se podrá cerrar el largo capítulo de unos mandatarios en funciones. Elvira Rodríguez, todavía como presidenta de la Comisión Nacional del Mercado de Valores (CNMV), ya hablaba en tono de despedida de su cargo el pasado



mes de junio, durante el tradicional curso que organiza la Asociación de Periodistas de Información Económica (APIE) en la universidad Menéndez Pelayo de Santander. Rodríguez ha tenido que cesar en su cargo, al final, por la falta de un Gobierno pero se mantendrá ligada como asesora al regulador de los mercados bursátiles.



Todavía queda pendiente la designación de un subgobernador del Banco de España, aunque Fernando Restoy se mantiene en el cargo hasta que en enero se marche a sus nuevas responsabilidades en el Banco Internacional de Pagos (BIS, por sus siglas en inglés) con sede en Basilea, al lado de su antiguo compañero Jaime Caruana, exgobernador de supervisor bancario nacional. Son dos asuntos, tal vez los más financieros, que quedan pendientes para el Gobierno que se pueda formar. Pero no son los únicos, ya que aún está pendiente la salida del Estado del capital de Bankia y su posible fusión con BMN, la otra entidad controlada accionarialmente por el Fondo de Reestructuración Ordenada Bancaria (FROB). Mientras, el conjunto del sector bancario ha pedido, incluso suplicado, que la incertidumbre política se despeje lo antes posible. Los mensajes han sido constantes desde primeros de año, tras la primeras



TIPOS FIJOS



elecciones generales. Pero más allá de la mera investidura de Mariano Rajoy, las dudas persistirán si es imposible una legislatura estable en la que se puedan tomar decisiones. La política nacional no es la única clave en estos tiempos. Los mensajes casi xenófobos de la primera ministra británica, Theresa May, han calado en el ánimo de muchos, entre ellos empresas con una presencia significativa en el Reino Unido. Santander, sobre todo, y más recientemente el Banco Sabadell de José Oliu mantienen su apuesta por el mercado británico, en el que también están presentes de manera significativa la eléctrica Iberdrola o la aseguradora Mapfre. Mientras tanto, las miradas se dirigen cada vez más a las elecciones presidenciales de Estados Unidos. El duelo entre Hillary Clinton y el polémico Donald Trump condiciona desde hace tiempo las decisiones de muchos inversores. Se quiera o no, los USA tienen un peso más que significativo en todo el mundo. Los intereses de compañías españolas, incluso de los dos grandes bancos españoles, son muy relevantes en ese mercado.



El trimestre triste Junto a la ronda de consultas para la formación de un nuevo Gobierno en España, se cuela en los próximos días el inicio de la campaña de presentación de resultados trimestrales de los principales bancos españoles. Desde luego, se trata de un tercer trimestre que suele ser mucho más anodino que
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los otros, por el motivo vacacional que influye en el crecimiento del negocio. El carácter coyuntural de este periodo, en esta ocasión, parece perder peso y sí cobra un mayor interés las diversas dudas que se plantean sobre la situación de los principales bancos. En diversos foros celebrados en los primeros días de octubre, los máximos responsables ya se han puesto la venda antes de recibir la pedrada, como popularmente se suele decir.



LAS DUDAS PERSISTIRÁN SI ES IMPOSIBLE UNA LEGISLATURA ESTABLE EN LA QUE SE PUEDAN TOMAR DECISIONES Los tipos de interés al cero que mantiene el Banco Central Europeo 8BCE) se han convertido ya en una cuestión de causa de guerra por parte de la banca, que soporta una situación que se presume prolongada en el tiempo. La presión sobre los márgenes es clara y las fórmulas para compensarlas son muy limitadas. “Es un entorno nuevo que está para quedarse”, sentenciaba la directora de BBVA España, Cristina de Parias, durante un encuentro financiero organizado pro KPMG y el diario económico Expansión. El máximo responsable de Santander en España, Rami Aboukhair, se lamen-
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taba en el mismo foro de que los tipos a cero, incluso negativos en el caso de la facilidades de depósitos para los bancos en el BCE, se han prolongado “por más tiempo del que todos teníamos previstos”. Mucho más contundente se mostraba en su intervención en dicho encuentro el presidente de la Asociación Española de Banca (AEB), José María Roldán. Aunque evitó su famoso “contradiós” sobre los tipos de interés a cero y cobrar por lo depositado al tiempo que se debería pagar por lo prestado, Roldán fue al grano. “No es cuestión de reexaminar la viabilidad del negocio bancario. Con tipos de interés negativos, el núcleo principal del negocio deja de tener valor. O, dicho de otra manera, no hay negocio bancario viable a medio plazo en un mundo de tipos negativos. Y esto es especialmente cierto para bancos comerciales que, como lo españoles, centran su actividad en financiar y dar servicios a la economía real”, argumentó el presidente de la patronal bancaria española. Las quejas o lamentos de José María Roldán no son nuevos, aunque a pesar de optimismo no se le nota precavido. “La buena noticia es que estoy convencido de que más pronto que tarde los tipos negativos dejarán de formar parte del panorama financiero. Y con ello no es que desaparezcan las dificultades, pues probablemente la próxima década se caracterizará por unos niveles de tipos de interés más bajos que los previstos antes de la crisis”. El presidente de la AEB, hombre comedido como todos los que le conocen dirían, no se anduvo con mensajes tibios y entró



11 | 15 al 31 de octubre 2016 | banca15 | nº 475 de lleno en consideraciones o críticas directas, incluso si el señalado era el presidente del BCE, Mario Draghi. “El BCE, como supervisor, está siendo duro, alertando a las entidades sobre sus debilidades en materia de riesgo. Pues bien, resulta paradójico que el BCE, con su gorro prudencial exija cuidado en la gestión de riesgos, mientras con el sombrero monetario nos invita a asumir más riesgos animados por los tipos ultralaxos y las distintas facilidades de crédito. Extraños tiempos los que nos ha tocado vivir” sentenciaba Roldán.



Foto fija A la espera de conocer los resultados individuales de cada uno de los principales bancos españoles, diversos informes o análisis han vuelto a cuestionar la verdadera situación de las entidades, en este caso particular europeas. Las dudas se expanden de manera especial por la compleja coyuntura de Deutsche Bank. El gigante financiero alemán se ha visto cuestionado hasta por el propio rotativo Financial Times, que ha acusado de trato privilegiado por parte del BCE en las últimas pruebas de resistencia cuyos resultados se conocieron a finales del pasado mes de julio. La multimillonaria multa impuesta por los Estados Unidos es un lastre añadido. Se quiera o no, la sospecha sobre Deutsche Bank se amplía al conjunto de la banca europea. Bien es cierto que la situación del sector bancario en Italia tampoco invita a demasiados optimismos, pero la generalización no está justificada en su medida a otros bancos que han cumplido con los deberes impuestos de reestructuración y saneamiento durante los últimos años. Los bancos españoles pueden ser un claro ejemplo de ello, pero hasta desde el Fondo Monetario Internacional (FMI) se lanzan informes demoledores que ponen bajo cuestión la supervivencia de algunos bancos ante la coyuntura en la que tienen que desarrollar su negocio principal. Desde luego, no todos los bancos se han limpiado en igual medida de los activos tóxicos, sobre todo los procedentes del inmobiliario. La depuración de esa indigestión de ladrillo todavía continúa en la mayoría de las entidades y el peso en su cuenta de resultados aún se podrá comprobar en los próximos días durante las presentaciones de los resultados trimestrales de cada uno. De manera muy oportuna, el portavoz de la AEB trató de poner algo de orden



LAS DUDAS SE EXPANDEN DE MANERA ESPECIAL POR LA COMPLEJA COYUNTURA DE DEUTSCHE BANK



TIPOS FIJOS mediante uno de sus comentarios diarios que hace circular desde que asumiera esa responsabilidad en la patronal de los bancos. “La foto fija del pasado no deja ver que el presente es muy diferente. Y lo será mucho más el futuro. Al final, es difícil romper la opinión creada. Y lo es mucho más cuando el entorno de incertidumbre en todos los ámbitos coloca a los bancos y su actividad como foco de críticas”, razonaba José Luis Martínez Campuzano. Todos los comentarios del portavoz de la AEB son bien recibidos, pero algunos como el indicado resultan claves en momentos como los actuales. Sobre todo, cuando la Confederación Española de Cajas de Ahorros (CECA) parece sumida en el silencio más absoluto o sin tomar posiciones comprometidas como hacía el anterior presidente, Juan Ramón Quintás.



Enquistados En contraposición, el que parece no callar es el nuevo consejero delegado del Popular, Pedro Larena, con diversos anuncios en plena negociación del ERE que afectarán a casi 3.000 trabajadores del grupo presidido por Ángel Ron (por cierto, completamente desaparecido en los distintos foros o encuentros financieros de los primeros días de octubre). La recuperación del dividendo en efectivo a partir de 2017, como Larena anunció ante inversores y analista en Londres, ha sentado a los sindicatos como aquello que uno no desea a medianoche en determinadas partes. El duro ajuste de plantilla y las reordenaciones de negocio del Popular serán necesarias, pero se complementan muy poco con una vuelta al reparto de dividendo, tal vez como un guiño al mexicano Antonio del Valle que ha dejado de pertenecer al consejo de administración del Popular. Eso sí, con un recambio en persona de confianza como lo es Jaime Ruiz Sacristán. Por otra parte, el juicio por el caso de las tarjetas ‘black’ de Caja Madrid y Bankia ha arrancado con la declaración de los principales implicados, como los expresdentes Miguel Blesa y Rodrigo Rato. Todos ellos han coincidido en la misma sede de la Audiencia Nacional con los imputados en el caso ‘Gürtel’, el de la presunta financiación ilegal del PP. Las imágenes y lo declarado en ambos procesos judiciales ya han ocupado buena parte de la atención informativa. Algo que seguirá ocurriendo en las próximas semanas, por lo que habrá que seguir atentos a las pantallas. Como decía el clásico del periodismo.



ENCUENTRO JOSÉ MARÍA LANSEROS



Las



entidades financieras españolas estiman que en el contexto actual es lógico que se puedan dan procesos de concentración de bancos con el fin, entre otras cosas, de aumentar la rentabilidad. El VII Encuentro Financiero, organizado por Expansión y KPMG, contó con lo más granado de la banca española que analizó el contexto actual del sector financiero y puso el foco en la necesidad de contar con más ingresos, reducir los costes como vía para ser más rentable. Otro mensaje que lanzaron es que la oficina va a seguir siendo muy importante y que acompañara a la transformación digital, pero el punto más atractivo estuvo de nuevos en la posibilidad de que se abra un nuevo proceso de concentración de bancos en España, un proceso que todos los asistentes al evento vieron posible que se lleve a cabo.
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anuncio del FROB de que se pone en estudio la fusión con BMN, entidades ambas en manos del Estado. El consejero delegado de Bankia, José Sevilla, se refirió a esta operación que se puede dar y señaló que “por la propia historia de Bankia somos la suma de siete cajas de ahorro, lo que sea sumar otras cajas” tiene sentido desde un punto de vista de complementariedad”. “Habrá que ver si hay lógica financiera, que es lo que va a analizar el FROB y es lo que analizaremos”.



La banca espa espacio para n



BCE. El fuego en materia de



fusiones lo abrió el Banco Central Europeo (BCE) , cuyo e c o n o m i s t a j e f e , Pe t e r Praet, apuntó que “los sistemas bancarios en algunos grandes países se han ajustado también, pero siguen en unos niveles de concentración relativamente bajos”, con lo que “hay margen para la racionalización y consolidación sin que aparezca el problema



En el acto se trató la disputa con “ los competidores no financieros ” Los consejeros delegados de CaixaBank, Gonzalo Gortázar; Banco Sabadell, Jaime Guardiola, y Bankia, José Sevilla, apuntaron que tiene lógica industrial que haya operaciones de concentración por el contexto de tipos bajos y las posibilidades de sinergias que ofrecen.



PLAZOS. En este punto,



Gortázar vino a decir que no hay que tener prisa para emprender estas fusiones porque no hay entidades con agobios, mientras que Guardiola descartó que se vayan a producir en el corto plazo, porque “estamos todos con valoraciones muy bajas y son operaciones muy dilutivas para los clientes”. “Me cuesta mucho verlo en el corto plazo, pero está claro que habrá consolidación en el contexto europeo y en el español”, dijo el número dos del Sabadell. Quien si está más cerca de protagonizar una operación así es Bankia, en este caso con BMN. Afirmó Sevilla que Bankia ha recibido bien el



de que se creen bancos demasiado grandes para dejarlos caer (too big to fail). En este evento, los representantes de Santander y BBVA, preguntados por si barajan operaciones de este tipo, se mostraron dispuestos a estudiar oportunidades. “Estaremos atentos a las oportunidades que puedan surgir. Siempre hay que mirar todas las operaciones, aunque nuestro foco principal de crecimiento seguirá siendo la estrategia 1,2,3, donde tenemos un fuerte potencial de crecimiento”, dijo el máximo responsable del Banco Santander en España, Rami Aboukhair, mientras que la responsable de BBVA España, Cristina de Parias, apuntó en su intervención que “hay lugar para mayor consolidación, pero estamos centrados en el crecimiento orgánico”. En este acto, en relación a las fusiones, el número dos de Bankia, José Sevilla, consideró que pese a lo que se dijo, la concentración está trayendo más competencia y en este
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El economista jefe del BCE, Peter Praet, habló de los bancos demasiados grandes para caer.



ENCUENTRO
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añola cree que hay nuevas fusiones



EN UNA JORNADA FINANCIERA, LOS REPRESENTANTES DE BANCO SANTANDER Y BBVA SEÑALARON QUE ESTARÁN ATENTOS A LAS OPORTUNIDADES QUE SE PRESENTEN EN EL MERCADO.



La número uno de BBVA España, Cristina de Parias, hizó hincapié en la relevancia de la reputaación



El máximo responsable de Santander España, Rami Aboukhair, resaltó la importancia de las oficinas.



„„Guindos pide un “Gobierno estable” El



ministro de Economía en funciones, Luis de Guindos, clausuró el VII Encuentro Financiero avanzando que si la economía española logra mantener los actuales ritmos de crecimiento, del entorno del 3%, se podrá seguir creando empleo en un entorno de medio millón de puestos de trabajo al año, con lo que se podrán alcanzar los niveles de 2007 y 2008 en los próximos tres años. Según de Guindos, siempre y cuando se mantenga la evolución de los afiliados a la Seguridad Social del último trimestre, datos que espera que se repitan en la Encuesta de Población Activa (EPA) que se publicarán a finales de mes, se recuperarían en dos o tres trimestres los niveles de renta previos a la crisis. Ahora bien, el número uno del Ministerio de Economía consideró que para que esto pueda llegar a suceder es necesario que haya en España un Gobierno “estable”, que además debe tener una agenda “económica “correcta”. “No sólo hay que tener un Gobierno, sino que tenga una agenda económica correcta”, manifestó de Guindos. Para el titular del Ministerio de Economía, “la verdadera reforma que necesita la economía española es que haya un Gobierno con plenas funciones”.



ENCUENTRO
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Los representantes de Santander y BBVA están atentos a lo que pasa en el mercado.



sentido, su homólogo en Banco Sabadell vino a pedir que aumente el precio que pagan los clientes por los créditos porque “está habiendo operaciones que no aportan valor”, manifestó Jaime Guardiola, quien apostó por normalizar el cobro de comisiones, dejar de subvencionar, algo que bien explicado, los clientes sí que lo entienden, ha venido defendiendo el banquero. “Hay que instaurar una nueva cultura donde ya no hay cosas gratis en la prestación de servicios financieros”, dijo antes el número uno de Santander España.



O F I C I N A S. De Parias, Aboukhair, Sevilla, Guardiola y Gortázar, pusieron en valor la oficina bancaria porque consideran que es el



El consejero delegado de CaixaBank, Gonzalo Gortázar, cree que este año el stock cerrará de nuevo en negativo.



medio central para la relación con el cliente. Vinieron a decir que forma parte de la transformación del sector, que no es sólo digital, sino de relación con el cliente, que decide en cada momento como se relaciona con su banco,



Aboukhair, un punto en el que coinciden en el sector.



LINDE. En el encuentro que-



dó claro que a la banca le preocupa lo que algunos banqueros denominan en España “la incesante regulación”.



Linde apostó por cerrar cuanto “ antes el nuevo marco regulatorio ” pero que cuando necesita algo importante, consejo, consulta o abrir una cuenta va a la oficina. “Es un tema de confianza, este sector se basa en la confianza” y “la oficina seguirá teniendo un papel importante de cara a que haya una relación duradera con los usuarios”, apuntó primero



Les preocupa la incertidumbre de la misma y el coste que puede acarrear y les preocupa la ajena, la que reclaman para los nuevos competidores no financieros de cara a que compitan en igualdad de condiciones, como recalcó la máxima responsable en España, Cristina de Pa-



„„Crédito, demanda y precios En



el acto celebrado en el auditorio de la Fundación Rafael del Pino, se tocó un punto fundamental para las entidades, por su influencia en los beneficios y la rentabilidad de las mismas: el crédito. Los tipos está bajos, la demanda es menor de la que tenía prevista y hay una competencia en precios que hace que estén demasiado bajos, con lo que ello conlleva. Estos aspectos fueron los puntos centrales de la charla sobre esta cues-



tión en la mesa de debate que compartieron los segundos espadas de CaixaBank, Bankia y Banco Sabadell. El más contundente en su exposición fue el consejero delegado de Sabadell, Jaime Guardiola, quien reconoció que su banco está perdiendo cuota de mercado especialmente en préstamos corporativos “por no entrar en la guerra de precios”. Guardiola considera que los diferenciales del crédito deberían subir, pero
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Desde Banco Sabadell, Jaime Guardiola, apuesta por subir los diferenciales del crédito.



rias, en la mesa que compartió con Aboukhair. En este sentido, el gobernador del Banco de España (BdE), Luis María Linde, que abrió esta jornada, apostó por cerrar “cuanto antes” el nuevo marco de regulación Basilea III para que se pueda llegar en el futuro a la pausa regulatoria que muchos bancos vienen pidiendo. Ante los asistentes, el máximo responsable del BdE explicó que el comité ya ha realizado una propuesta en Basilea, si bien dejó claro que “no será sencillo” llegar un acuerdo de aquí a finales de año. “Los bancos centrales que nos reunimos en Basilea no nos podemos permitir un escenario de no acuerdo aunque tampoco podemos cerrar en falso Basilea III”, señaló.



“esto no sucede por la competencia que hay en el sector financiero”, indicó. Por su parte, Gortázar precisó que “hay que conseguir relaciones rentables a largo plazo”, pero “siendo conscientes de que los precios son adecuados”. La “tentación de desordenar la política de precios está ahí por el exceso de liquidez” que existe en el mercado, añadió. Estas reflexiones llegaron después de que preguntaran al número dos de CaixaBank, por el stock de préstamos. “Hay un retraso en la recuperación del crédi-
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Sevilla dijo que Bankia ha recibido bien el anuncio relativo a la operación con BMN.



Durante su intervención, el gobernador del Banco de España defendió que la normativa obligue a las entidades financieras que asuman más riesgos a tener mayor capital para utilizarlo en caso de quiebra y evitar un rescate que tenga coste económico para los contribuyentes. Según Linde, los cambios en la normativa han de evitar que se genere un incremento significativo en los requerimientos de capital “de forma generalizada”, si bien aclaró que sí podrían afectar a aquellas entidades que apliquen modelos de medición de riesgos de manera agresiva o inapropiada. “Establecer limitaciones explícitas parece un objetivo razonable”, dijo, agregando después que en los modelos estándar “no se de-



ben esperar aumentos de requerimientos de capital”.



AEB. En este ámbito, el presidente de la patronal bancaria, José María Roldán, afirmó que la dificultad no



El gobernador del Banco de España, Luis Linde, es partidario de la pausa regulatoria.



“Me temo que los llamados estudios de impacto son solo aproximaciones burdas al verdadero impacto en términos globales”, opinó. Roldán se refirió a los tipos de interés bajos remar-



Las entidades tienen tarea en “ materia de retorno de capital ”



solo estriba en los costes de cumplimiento, más altos, o incluso en la “excesiva atención que los gestores deben dedicar a estos asuntos en detrimento de la gestión del negocio”, sino sobre todo en el desconocimiento sobre cuál es el efecto del “cóctel de medicina regulatoria que se está proporcionando a los bancos”.



to y será “difícil” que al cierre de este año este indicador crezca, algo que compartió Guardiola, que apuntó que suele haber un desfase entre la recuperación económica y la del crédito, en esta ocasión el proceso está siendo más lento. Por su parte, el número dos de Bankia, José Sevilla, precisó al respecto que los bancos quieren prestar, pero que, sin embargo, se registra una lenta evolución debido, sobre todo, al desapalancamiento de la economía, pues se sigue estando en un proceso de desendeudamiento.



cando que no hay negocio viable a medio plazo en un mundo de tipos negativos, si bien estima que “más pronto que tarde” los tipos negativos dejarán de formar parte del panorama financiero. En cuanto a la rentabilidad, aportó cifras que evidencian que hay tarea en materia de retorno de capital.



Guindos aludió a los préstamos a pymes.



Roldán recalcó que en la eurozona la rentabilidad se sitúa entre el 10% y el 12%, mientras que la rentabilidad media en España (ROE) se acerca al 6%. En este sentido, el número uno de la Asociación Española de Banca (AEB) consideró que “a medio plazo, un sector (el bancario o cualquier otro) que no remunere adecuadamente a sus accionistas está abocado a experimentar un retroceso y, si esta tendencia se mantiene en el largo plazo, a desaparecer”. “A los accionistas, los bancos deben darle una rentabilidad que compense el riesgo de mantener esas acciones”, indicó, desdramatizando después: “la rentabilidad por dividendo, en un entorno de tipos negativos, no es en absoluto despreciable”, dijo.



Sobre esta tema también habó el ministro de Economía en funciones, Luis de Guindos, que clausuró el evento. Aseguró de Guindos que el nuevo crédito sigue creciendo a doble dígito, pero en menor medida que hace unos meses. La causa está, según el titular del Ministerio de Economía, en que la demanda de crédito por parte de las pymes se está desacelerando. Este aspecto, declaró, tiene que ver “con las expectativas de tener un Gobierno estable y con una agenda de política correcta”.



DE 15 EN 15
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ESTRATEGIA



ACCIONISTAS



Santander acuerda comprar la banca minorista de Citi en Argentina



El Popular vuelve al dividendo en efectivo



Banco



Santander Río, filial del Santander en Argentina, ha cerrado un acuerdo con Citibank para adquirir la cartera minorista de clientes y su red de sucursales en el país, informó la entidad española, que no desveló el importe de la transacción. La operación, sujeta a la aprobación por parte de las autoridades argentinas, permitirá al banco que preside Ana Botín incorporar los 500.000 clientes y 70 sucursales de Citibank a los 2,7 millones de usuarios y 401 oficinas con las que ya cuenta hoy Santander Río en el país sudamericano, “y consolidarlo como el primer banco privado del país”. En paralelo, Santander Río se encuentra en plena aplicación de su plan de inversión 2016-2018 por casi 1.180,7 millones de euros, que serán destinados a
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El consejero delegado



El banco incorporará 500.000 clientes y un total de 70 oficinas.



nueva tecnología para incrementar la calidad del servicio a los clientes y la modernización de sucursales, entre otros aspectos, según explicaron. En lo que tiene que ver con la compra de la banca minorista de Citibank en Argentina, “la operación ratifica en los hechos la visión positiva” del banco comprador “sobre el futuro del país en los próximos años”, afirmó el presidente



de la filial de Banco Santander en Argentina, Enrique Cristofani. Para el máximo responsable de de Santander Río, “el sistema financiero argentino será un pilar estratégico de la Argentina que viene” porque , según Cristofani, “más crédito es más inversión y más inversión es más crecimiento y más oportunidades de empleo y desarrollo para los argentinos”.



de Banco Popular, Pedro Larena, en su primera reunión con analistas en Londres, de explicó los objetivos del Plan Estratégico 2016-2018. Entre dichas prioridades, el banco, dijo Larena, volverá al dividendo en efectivo en 2017, en tanto que para 2018, prevé un porcentaje del beneficio dedicado al pago de dividendo en efectivo del 40%, gracias a los elevados niveles de capital del banco. Afectada por la crisis, la enti-



FINANCIACIÓN



Avalmadrid y Bankinter ponen a disposición de las pymes 25 millones



Avalmadrid,



Sociedad de Garantía Recíproca cuyo objetivo principal es facilitar la financiación a pymes y autónomos, y Bankinter han sellado la renovación de un acuerdo de colaboración que pone a disposición de las pymes madrileñas 25 millones de euros en condiciones preferentes, según destacó la entidad financiera. La firma la realizaron el rector general de Empresas de Bankinter, Eduardo Ozaita y la presidenta de Avalmadrid, Rosario Rey. En este convenio, que renueva el anterior, se amplía de 10 a 25 millones la línea de crédito, lo que permitirá contribuir al fortalecimiento del tejido empre-



Larena explicó el plan.



Aumenta la línea de crédito para el tejido empresarial de Madrid.



sarial de la Comunidad de Madrid y generar nuevas oportunidades de crecimiento, explicaron en un comunicado. El convenio también recoge la modalidad de riesgo



compartido por el que las dos entidades asumen parte del riesgo conjuntamente, lo que supone ampliar la capacidad de riesgo de las empresas y sus posibilidades de apalancamiento.



dad suspendió el pago del dividendo en 2012, pero en diciembre de 2013, el consejo decidió reanudarlo y repartir 0,04 euros brutos por acción en febrero de 2014. La fórmula de pago fue mediante el programa “scrip dividend”, que ofrece al accionista la posibilidad de cobrarlo en acciones o efectivo. En 2015, el banco ha pagado un dividendo en efectivo y tres bajo la modalidad “scrip dividend”.



DE 15 EN 15
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RECONOCIMIENTO



González: la educación es la principal prioridad social para BBVA



EVO, banco español más generoso con sus clientes



Su



Majestad la Reina, acompañada por el presidente de BBVA, Francisco González, y el presidente de la FAD, Ignacio Bayón, entregó los Premios a la Acción Magistral 2016. Estos galardones, que conceden la Fundación de Ayuda contra la Drogadicción (FAD), BBVA y la Comisión Española de Unesco, reconocen aquellas iniciativas de profesores que promueven la educación en valores, explicaron. En la entrega, González afirmó, que la educación es la “principal prioridad” de los programas sociales del grupo. “Dedicamos más del 38% de la inversión en programas sociales a iniciativas educativas como las Becas Adelante, el Programa Global de Educación Financiera o los programas de formación



E VO



González resalttó la inversión en becas y educación financiera.



para emprendedores”, manifestó en la Ciudad BBVA. En este sentido, el máximo responsable de BBVA, Francisco González, destacó la innovación “como factor determinante para adaptar la educación a las necesidades de la sociedad actual, globalizada e inmersa en un profundo proceso de cambio”. “Lo que está pasando como consecuencia



de la influencia de las tecnologías es absolutamente impresionante”, manifestó el banquero. “La innovación es un elemento fundamental en la estrategia de esta casa, un factor clave para impulsar una transformación radical en la banca del futuro. De hecho, BBVA lleva muchos años trabajando en ese cambio de modelo”, dijo.



Banco ha sido reconocido por Affinion International como la entidad financiera española que mejor experiencia de cliente y satisfacción despierta entre los consumidores. Los premios, que contaron con 70 entidades participantes de seis sectores empresariales diferentes, han valorado la capacidad de las marcas ganadoras para conectar emocionalmente con sus clientes y convertirse en referencia de transparencia, humildad y cercanía en su relación comercial. Para poder definir y medir la generosidad de marca, el estudio analiza las preferen-



FINANCIACIÓN



Ibercaja emite 500 millones en cédulas hipotecarias



Ibercaja,



entidad presidida por Amado Franco, cerró con éxito la colocación de una emisión de cédulas hipotecarias por importe de 500 millones de euros, a un plazo de 7 años. La demanda recibida ha sido de 1.252 millones de euros, cifra muy por encima del doble del volumen de la emisión. Esta fortaleza de la demanda ha permitido situar en 22 puntos básicos el margen aplicado sobre el tipo medio de referencia estableciendo el coste total mínimo histórico para cédulas hipotecarias en el mercado financiero español para una emisión de estas características. Así, se ha batido a la baja la horquilla inicialmente fijada (25 / 28 puntos básicos) y el coste de financiación resultante de



La demanda fue muy grande.



esta emisión es inferior al del Tesoro español en el mismo plazo. A la emisión han concurrido 65 inversores institucionales de primer orden. En concreto, más del 80% se ha colocado entre inver-



sores internacionales, procedentes de más de 15 países, según dijo el banco. En cuanto al tipo de inversor, los bancos centrales han adquirido el 35% de la emisión, porcentaje inferior al de otras colocaciones realizadas en el año por entidades españolas. El resto se ha completado por inversores estables, con un horizonte de inversión a largo plazo, siendo principalmente fondos de inversión y aseguradoras. La fortaleza de la demanda de los inversores institucionales supone un respaldo al Plan Estratégico 2015-2017, cuyos objetivos son alcanzar una rentabilidad sobre los fondos propios tangibles del 10% y un ratio de capital de máxima calidad del 10%.



Destacaron su filosofía.



cias de usuarios finales en torno a 24 atributos relacionados con estrategia de producto, comportamiento social, comunicación, marca y recompensa comercial. Este premio supone para EVO Banco el reconocimiento a una filosofía de negocio que persigue la satisfacción del cliente en todos los canales y en todos los momentos de interacción con la entidad.



ENTREVISTA
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“Hacerse cliente de un banco llevará dos minutos” JOSÉ MARÍA LANSEROS



El



cliente bancario es cada vez más exigente y quiere evitar que procesos como abrir una cuenta le roben mucho tiempo. De hacerle la vida más sencilla a los usuarios se ocupa Electronic IDentification, cuyo CEO, Iván Nabalón, destacó que con el software que ellos tienen, hacerse cliente de una entidad, será fácil y cómodo para el banco y el usuario. En la entrevista concedida a Banca 15, Nabalón apuesta por un cambio en el modelo de medición de riesgos. ——¿Como definiría qué es la compañía Electronic IDentification? Nos dedicamos a la industria de los servicios de confianza, que está regulada en Europa y lo que hacemos es lo que se llama identificación electrónica. Hasta hace poco, las personas que querían identificarse con garantías tenían que hacer acto de presencia, algo que, en el caso de la banca, se trataba de ir a una oficina, pero ahora la nueva regulación de firma electrónica y la de prevención de blanqueo de capitales ya permiten la identificación remota para las primeras identificaciones de clientes, entre otras cosas. ——¿Cuánto llevan ustedes en España? Nacimos en 2013, pero comercialmente nacimos el uno de marzo de este año, pues fue cuando los reguladores comenzaron a aprobar este tipo de mecanismos. ——¿Cuál es el propósito que tienen en relación con los bancos? Nuestra tecnología impacta en varios procesos de transformación digital, siendo el primero el llamado customer on boarding, es decir, un cliente que el banco no conoce y que se quiere hacer usuario de la entidad desde el dispositivo móvil o el ordenador. Es un proceso digital, lo cual mejora la experiencia de usuario que un cliente



IVÁN NABALÓN, CEO de Electronic IDentification va a tener a la hora de darse de alta en un banco porque puede hacerlo por internet en segundos. Este proceso es mucho mejor que las dos opciones que había, que eran muy inconvenientes porque se tardada mucho con ellas: ir a la oficina, que es perder una mañana para que luego falten papeles, o que el banco mande un servicio de mensajería premium. Esto va cambiar porque en los procesos que tenemos, la intervención del usuario en la identificación supone nue-



ve segundos, unos segundos en los que se identifica la persona, en los que se ve la autenticidad de su documento e incluso se puede extraer los datos del documento del usuario. De este modo, la experiencia del usuario mejora porque no tiene que rellenar su nombre en un formulario porque ya lo tiene el banco y lo puede verificar. Además, si a esto le sumas que el cliente puede llevar a cabo esta identificación cuando quiera, ya sea desde el
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ENTREVISTA Desde que se dio la autorización regulatoria sobre identificación, es un tema que se ha puesto muy en boga. Y es que todos los bancos tienen un proyecto de identificación electrónica para el proceso por el cual se puede hacer cliente una persona. De hecho, todas las entidades financieras piensan en la identificación como un proyecto prioritario de transformación digital Es un proceso que conviene al usuario porque puede hacerse cliente sin ir a la oficina, mientras que el banco se ve beneficiado desde el punto de vista de time to market porque hasta que finalizaba el proceso de alta de un cliente pasaban entre dos y tres semanas, mientras que con nuestra solución, la cuenta del nuevo cliente está operativa en no más de cinco minutos, entre tres y cinco minutos. En este punto, hay que señalar que la identificación y la firma de personas físicas que es un punto clave para los proyectos de transformación digital porque trasciende al cliente, -que podrá hacer a distancia, por ejemplo, la contratación de un servicio- ya que un proveedor puede firmar a distancia, un empleado puede rubricar un contrato a distancia e incluso un accionista podrá hacer cosas a distancia. ——¿Con qué entidades trabajan? ¿cuánta gente se ha identificado ya para ser cliente de un banco mediante su software? Los primeros procesos comerciales van a salir próximamente. Ya ha está Banco Santander y podemos hablar también de Evo Banco y Self Bank, que van a salir pronto en producción. Además, tenemos 14 entidades financieras que están haciendo pruebas de concepto. ——¿El funcionamiento de su software es igual en todas las entidades financieras? Nosotros proporcionamos la tecnología de identificación por vídeo y de firma electrónica para hacer primera contratación. Damos a los bancos un instrumento que luego se integra en las webs o aplicaciones de los clientes. De este modo, ponemos el 70% del proceso, pero luego el banco configura otros datos que necesita.



móvil o el ordenador, obtienes la respuesta del cambio que supone respecto a lo que había hasta ahora. ——¿Qué aportan ustedes con su solución a este proceso? Aportamos el software que permite la identificación del potencial cliente por vídeo en tiempo real y tardando muy poco tiempo. Este proceso lo hace sólo el usuario con una aplicación guiada y no necesita a una persona del banco al otro lado.



En este proceso, lo que se hace es lo que alguien hace en una oficina cuando quieres hacerte cliente. Así, en este caso, la persona en tiempo real pone su documento en la pantalla durante el vídeo y cuando se graba, el banco ya es consciente de que tiene un potencial nuevo cliente para identificar. ——¿Cómo han recibido los bancos españoles la propuesta de identificación que ofrecen ustedes?



——¿Cuánto ahorro puede suponer trabajar con su software? En cualquier caso, hay un ahorro muy importante. Con independencia del coste, hay un ahorro de 40% en materia de coste respecto a los procesos actuales, bien sean en oficinas o con mensajería, que son procesos que van entre 20 y 40 euros por usuario. Depende de cómo se mueva el mercado para que se pueda ahorrar más, pero lo lógico es que este productos se hiciera una commoditie y que los costes en esa commoditie tiendan a bajar. ——¿Cómo facilitará su solución la omnicanalidad efectiva que reclama el cliente? Pensar una solución homogénea para la multicanalidad. Es un tema estratégi-



ENTREVISTA co. Nuestra vocación es online, pero vemos bancos que hacen acopio de nuestra tecnología en las oficinas o derivan la contratación por teléfono, que tarda muchos minutos, al mundo online, que es mucho más eficiente. Lo que vemos es que estas soluciones se homogeneizarán para el ámbito multicanal. ——Más allá de que se gane tiempo a la hora de conseguir un cliente, ¿qué repercusión producirá a largo plazo el hecho de que vaya a ser más fácil la identificación por parte de los usuarios? La identificación y sus garantías son básicas para la contratación y hacerse
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cree que falla en el modelo actual de análisis de riesgos? El modelo actual falla porque se ha banalizado el riesgo y la morosidad, Le pongo un ejemplo: usted deja de pagar el teléfono y a los dos meses está en una base de datos de morosidad, cuando no necesariamente es un mal pagador. En este punto, lo que les pasa a los bancos es que la información que tienen carece de valor, de esta forma se ve con el ejemplo que le he puesto, pero esta circunstancia puede cambiar. La baja calidad del análisis de riesgo que hay ahora es un ámbito en el que se puede trabajar con otro paradigma.
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porque hay nuevos competidores y las amenazas que vienen son grandes para la banca tradicional. Están las fintech que son empresas pequeñas que vienen con mucho aplomo y que pueden morder a la banca cuotas de mercados en determinados ámbitos y servicios bancarios. En segundo lugar, encontramos a las operadoras de telecomunicaciones, que se van a convertir en bancos durante los próximos años, y que son una amenaza importante porque tienen muchos clientes y, por tanto, cuentan con mucho potencial para prestar servicios bancarios, y luego viene el principal reto para la banca: los gigantes tec-



NUESTRO SOFTWARE PRODUCE UN AHORRO IMPORTANTE POR CLIENTE cliente, pero también va ser fundamental en el futuro para cambiar modelo de scoring, de riesgos, que hay actualmente. No le puedo dar muchos detalles, pero sí le digo que va a cambiar de modo sustancial en los próximos años la forma de analizar los riesgos. Los riesgos se analizan hoy desde un contexto de información positiva y este paradigma cambiará en los próximos años porque se puede actualizar y mejor el modelo de scoring. ——¿Cuál es la meta que persigue este cambio del que habla? El objetivo es reducir al máximo el fraude que hay en el sector bancario, un fraude que viene, sobre todo, por el lado del crédito. En este punto, me refiero a la gente que tiene un riesgo alto, pero que, sin embargo, luego su valoración de riesgo no sale tan alta. ——En este sentido y según usted, ¿qué



——¿El nuevo modelo será más caro? Estamos en fase de investigación, pero el nuevo modelo de análisis que habrá en el futuro no necesariamente tiene que ser más caro que el actual.



nológicos, que empiezan con sus proyectos para los pagos, pero que dentro de su hoja de ruta se encuentra entrar financiación y otros entorno puede afectar banca tradicional.



——¿Han tanteado a las entidades en relación a este cambio de modelo en el análisis de riesgos? Todavía no. El impulsor de todos estos cambio viene por la parte de la legislación y son cambios recientes. Estamos en una fase inicial y, probablemente, habrá noticias en relación con las entidades a mediados del año que viene.



——¿Las grandes tecnológicas llegarán a ser bancos o les echará para atrás la regulación que afecta a las entidades tradicional? No tengo claro que quieran ser bancos, pero tienen todas las herramientas para prestar cualquier servicio y aunque es cierto lo que dice usted del tema de la regulación, tienen mucha caja para comprar el banco que quieran. Si entran en el sector financiero, lo harán en los nichos donde puedan ganar más dinero y ahí jugaran con ventaja porque los bancos tienen muchas ataduras relacionadas con su actividad, unas ataduras —tener otro ámbito regulatorio o contar con oficinas, por ejemplo— que no tienen las compañías tecnológicas.



——Hablando de cambios, ¿cómo valora la transformación digital en la que está inmerso el sector financiero español? Veo a la banca española muy bien posicionada y liderando muchos aspectos de la transformación digital de las entidades financieras, pero hay un reto importante



Diariamente puedes consultar la actualidad en www.banca15.com o en nuestro facebook y twitter y cada quincena la revista en kioscos, en kioskoymas o enriquecida en tablet



FORMACIÓN
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El Banco de España encuesta a los e



DESDE EL SUPERVISOR INSISTIERON EN QUE LA EDUCACIÓN FINANCIERA BUSCA AYUDAR A LOS CIUDADANOS A LA HORA DE TOMAR DECISIONES EN SU DÍA A DÍA. JOSÉ MARÍA LANSEROS



El



Banco de España (BdE) puso de nuevo el foco en los productos de riesgo. El gobernador, Luis María Linde, resaltó la necesidad de contar con un buen bagaje de conocimientos para tomar decisiones financieras y reveló que están haciendo una encuesta para tener más información sobre la educación financiera de los ciudadanos.



AVISO. Con motivo del día



de la Educación financiera (segunda edición), Linde lanzó de nuevo el aviso: “en un período como el actual, caracterizado por la constante evolución y desarrollo de los instrumentos de ahorro y endeudamiento, cobra especial relevancia la capacidad de evaluar correctamente el riesgo y la rentabilidad de los distintos productos financieros, teniendo en cuenta, además, que distintos productos pueden ser más o menos apropiados según el perfil de exposición al riesgo de los individuos, su edad o su renta”, afirmó. En este sentido, el máximo responsable del BdE alertó de que “el papel de la experiencia a la hora de escoger pro-



ductos es limitado, ya que con frecuencia nos enfrentamos a productos nuevos o que ostentan características poco conocidas” y, por ello, incidió en la necesidad de contar con educación financiera, con conocimientos, que lleven a tomar decisiones adecuadas. “El principal objetivo de la educación financiera no es formar expertos en la comprensión de productos complejos, sino ayudar a los ciudadanos en sus decisiones corrientes de gasto, ahorro e inversión”, señaló el gobernador. Agregó que “en la educación financiera se concede es-



dada nuestra evolución demográfica y los retos que plantea el envejecimiento de la población” que vive en el país. En este marco, el máximo responsable del Banco de España resaltó que el “Programa de Educación Financiera” ha aumentado el conocimiento financiero de los alumnos, en particular en lo que se refiere al uso de medios de pago bancarios, así como, y no es un tema menor, a la mayor disposición para ahorrar de los participantes”. De este modo, se felicitó, al igual que hizo después el secretario de Estado de Econo-



El BdE y la CNMV quieren saber el “ nivel de conocimiento financiero ” pecial importancia a aspectos tales como la elaboración de presupuestos familiares, la prudencia a la hora de tomar decisiones, la asunción de que mayores rentabilidades van asociadas, en general, a mayores riesgos y, no menos importante, al perfil temporal de las decisiones económicas, y, en concreto, a la preparación para la jubilación, un tema, obviamente, muy importante



mía, Íñigo Fernández de Mesa, de esta iniciativa que nació “con el objetivo de promover la educación financiera en la enseñanza reglada”. Explicó Luis María Linde que “en septiembre de 2009 la Comisión Nacional d e l M e r c a d o d e Va l o r e s (CNMV) y el Banco de España firmaron un convenio de colaboración con el Ministerio de Educación para poner en



marcha el “Programa de Educación Financiera y, desde entonces, este programa ha facilitado, de forma gratuita, materiales de calidad para que el personal docente integre en la enseñanza secundaria obligatoria contenidos sobre nociones básicas de presupuesto, medios de pago, ahorro y endeudamiento”. Ahora bien, según Linde, una cosa son los jóvenes y otra la población adulta, sobre la cual “tenemos poca evidencia acerca de la cultura económica general de la población española”. En este ámbito, el Banco de España y la Comisión Nacional del Mercado de Valores (CNMV) están elaborando una macro encuesta para medir los conocimientos financieros de los españoles, tales como la inflación o el tipo de interés del dinero. Esta información la dio el gobernador del Banco de España, Luis María Linde, quien reconoce que se trata de un proyecto “muy ambicioso”, ya que es una de las encuestas “más amplias” que se ha realizado a nivel internacional. La Encuesta de Competencias Financieras, que forma parte del Plan Estadístico Na-



FORMACIÓN
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españoles



„„CNMV Elvira



El gobernador del BdE, Luis Linde, la entonces presidenta de la CNMV, Elvira Rodríguez, y el secretario de Estado de Economía, Íñigo Fernández de Mesa, participaron en el acto central del Día de la Educación Financiera.



cional, ha incluido preguntas destinadas a medir, entre otros, los conocimientos sobre algunas cuestiones clave, como la inflación y el dinero.



R E S U LTA D O S . D e e s t e modo, estimó Linde que “a partir del año 2018 dispondremos ya de los resultados de la encuesta y estaremos en condiciones de analizar con fundamento los conocimientos financieros de la población adulta en España y de identificar las áreas en las que es necesario concentrar los esfuerzos del Plan de Educación Financiera, constituyendo la base de las actuaciones a realizar en el futuro”. En definitiva, mediante esta muestra esperan tener una fotografía completa del panorama español en cuanto a conocimientos financieros para de este modo tomar las medidas y ajustes que estimen sean necesarios con el objeto de que mejoren la formación financiera de la gente y tomen mejores decisiones. El acto central del Día de la Educación Financiera lo abrió la ya ex presidenta de la Comisión Nacional del Mercado de Valores (CNMV), Elvira Rodríguez, quien hizo hincapié en que una de las misiones públicas es proteger al inversor que, en este sentido, estará más protegido si está informado, para lo cual



tiene que comprender aquello sobre lo que tiene pensado invertir, algo que hace necesaria la educación financiera. Rodríguez vino a decir que parece que la educación financiera está de moda, cuando debe ser algo permanente porque aporta valor. En el acto, estuvo presente el Ejecutivo a través del secretario de Estado de Economía en funciones, Íñigo Fernández de Mesa, quien destacó los avances que ha habido gracias al Plan de Educación Financiera, sobre todo gracias a la inclusión en las aulas de la asignatura de Educación Financiera.



Fernández “ de Mesa puso



el foco en la información para la jubilación



”



El número dos de Economía resaltó que la reestructuración del sector financiero ha resultado muy provechosa e incidió en los abusos que se produjeron en relación con los usuarios al albur de la burbuja y en que la “crisis puso de manifiesto la persistencia de carencias en materia de información financiera”. Resaltó



que se está actuando de forma coordinada entre las diferentes instituciones públicas, agentes, supervisores y comunidades autónomas”. Fernández de Mesa resaltó en su discurso que se trata de que las “personas tomen decisiones correctas sobre sus finanzas, lo que facilita el buen funcionamiento del sector financiero, para lo cual es necesario garantizar información veraz, accesible y de calidad sobre los diferentes productos”. En este sentido dijo que “tomar decisiones con conocimiento de causa da beneficio individual y social así como beneficio desde el punto de vista de la estabilidad financiera”. Asimismo, puso énfasis en que la educación financiera, de cara a la jubilación, en el “es muy importante para toda la población, y no sólo la más joven”, de cara a “prever y asegurar ingresos cuando llegue su jubilación y para promover cultura aseguradora, para gestionar los riesgos que se plantean en la vida”. Fernández de Mesa resaltó la “dimensión internacional” de la educación financiera. “España participa en la red internacional de educación financiera de la OCDE, donde se intercambian experiencias más de 100 países y se discuten opciones estratégicas de cara al futuro”, dijo.



Rodríguez, ya no es la presidenta de la Comisión Nacional del Mercado de Valores (CNMV). Estaba en funciones y cesó al frente del organismo pues su mandato expiró el pasado 5 de octubre. En declaraciones a los periodistas antes de inaugurar los actos de celebración del Día de la Educación Financiera, junto con el Banco de España, Rodríguez aseguró que “no ha habido ningún impulso legal” para que el actual equipo continúe trabajando “en prórroga”, igual que ha ocurrido con otros



Rodríguez, sin cargo.



organismos como la Comisión Nacional del Mercado de la Comptencia (CNMC). Rodríguez evitó opinar sobre la gestión que ha hecho el Gobierno sobre este asunto y se limitó a afirmar que “parece que quienes han dicho que no se prorrogue el mandato” han sido “otros partidos políticos que no son los que gobiernan”. En este momento, es el consejo de la CNMV es quien ha asumido las funciones ejecutivas del comité.



FORMACIÓN
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Más de 135.000 personas participan en los programas de Santander PARA LA ENTIDAD, LA EDUCACIÓN FINANCIERA ES UN EJE PRIORITARIO DEL VOLUNTARIADO CORPORATIVO DEL BANCO.



Un



total de 136.267 personas participaron en 2015 en los programas de educación financiera desarrollados por Banco Santander en nueve países: Alemania, Argentina, Brasil, Chile, España, México, Polonia, Portugal y Reino Unido. Consisten, en general, en espacios web, y conferencias y sesiones para diferentes públicos, que pretenden transmitir a los niños la importancia del ahorro, preparar a los jóvenes que empiezan una vida independiente, y ayudar a las familias a tomar decisiones básicas. La educación financiera constituye el eje principal del voluntariado corporativo del banco. En esta línea el Santander se ha sumado a la celebración del Día de la Educación Financiera, promovida por segundo año por el Banco de España y la CNMV en el marco del Plan de Educación Financiera. El objetivo es difundir la importancia de la planificación financiera, el ahorro y el acceso a la información como bases para la toma de decisiones económicas.
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Universitario, un juego de preguntas y respuestas sobre economía y finanzas dirigido a universitarios que cuenta con la participación de más de 25 universidades españolas, y que premiará cuando finalice, en abril de 2017, a los tres primeros clasificados con un cheque regalo de un viaje, y a la universidad del alumno ganador con una dotación de 5.000 euros para apoyar sus planes internos.



NUEVO CURSO DE MIRIADA. Lanzará también el



Federico Gómez, director de Sostenibilidad de Banco Santander.



FINANZAS PARA MORTALES. En esta ocasión han co-



laborado en la efemérides más de treinta entidades, en-



Investigación del Sector Financiero (UCEIF), a través del Centro Internacional Santander Financial Institute



La plataforma gratuita Miriada X “ lanzará un curso de banca digital ” tre las que se encuentra Finanzas para Mortales, iniciativa promovida por la Fundación de la Universidad de Cantabria para el Estudio y la



(SanFi), y que cuenta con el mecenazgo del Santander. De esta forma, Finanzas para Mortales, ha participado con dos iniciativas: el Reto



MOOC (curso masivo abierto online) titulado “Banca Digital y Nuevas Tecnologías en las Finanzas”, que se estrenará en Miríada X, la plataforma que apuesta por impulsar el aprendizaje social de calidad y colaborativo de manera gratuita promovida por Telefónica Educación Digital y Universia, la mayor red de universidades de habla hispana y portuguesa, que cuenta con el mecenazgo de Banco Santander. El curso pretende dar a conocer las nuevas tendencias tecnológicas del sector financiero, así como las nuevas formas de interacción con el usuario del siglo XXI. La educación financiera constituye uno de los principales ejes del voluntariado corporativo de Banco Santander, y en España, en la primera mitad de 2016 han participado 324 voluntarios en total ayudaron a mejorar los conocimientos financieros de más de 4.200 personas.



CECA presenta una nueva web de educación financiera CECA



participó como entidad colaboradora en el Día de la Educación Financiera. Nuevamente, las cajas de ahorros, los bancos creados por las cajas y las fundaciones del sector realizaron un extenso número de actividades en todo el territorio nacional. El objetivo de todas ellas es el de difundir la importancia de la planificación financiera, el ahorro y el acceso a la información como bases de la toma de decisiones económicas. Las entidades asociadas a CECA han realizado más de



500 programas de educación financiera durante 2015, alcanzando a más de un millón y medio de beneficiarios en todo el territorio nacional. Asó, el sector financiero se reafirma en el compromiso social y la formación de los ciudadanos en el ahorro y las finanzas, dijeron. Dentro de los actos, CECA presentó una nueva versión de la Web Red Española de Educación Financiera: www. rededucacionfinanciera.es/. Esta plataforma, creada en 2009, sirve como punto de en-



Es un punto de encuentro.



cuentro de todos los profesionales de la Educación Financiera a través del cual pueden compartir conocimientos, noticias, artículos de actualidad y eventos. Asimismo, CECA, en colaboración con FUNCAS y Radio Nacional de España emitió un especial sobre “La educación financiera de nuestros hijos”. Las actividades programadas con motivo del Día de la Educación Financiera tuvieron lugar en múltiples localidades de España dirigidas a diferentes públicos objetivos.
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La AEB pone en marcha la tercera edición de “Tus finanzas, tu futuro” En



el Día de la Educación Financiera, la Asociación Española de Banca ha puesto en marcha la tercera edición de su programa “Tus Finanzas, Tu Futuro”, al que este año se sumarán dos nuevos proyectos que tienen por objetivo difundir conocimientos finan-



En marzo “ se impartirán cursos a más de 7.000 escolares



Tiene que ser una acción educativa continuada y constante.



cieros y económicos entre un público aún más amplio, a través del uso de plataformas digitales de educación y de otros canales multimedia. Ambos proyectos contarán con la colaboración de la FEBEF y CUNEF y la participación de los estudiantes de este colegio universitario en calidad de voluntarios docentes. Por tercer año consecutivo, la AEB y sus bancos asociados movilizarán el próximo mes de marzo a casi 600



voluntarios, todos empleados de banca, para acudir a un centenar de colegios repartidos por toda España e impartir cursos de educación financiera a más de 7.000 escolares de entre 13 y 15 años. Todo ello bajo la supervisión pedagógica de la Fundación Junior Achievement y como contribución a la European Money Week que cada año organiza la Federación Bancaria Europea en más de 30 países europeos.



”



COMPROMISO CONS TANTE. Con estos progra-



mas, la AEB y sus bancos asociados quieren poner de manifiesto que su contribución a la Educación Financiera obedece a un compromiso sostenido y a largo plazo, pues es consciente de que solo una acción educativa continuada y constante puede dar frutos en el medio plazo en un mejor uso y comprensión de los servicios financieros por parte de los ciudadanos.



Las cooperativas de crédito se vuelcan con la educación financiera La Unión Nacional de Coo-



perativas de Crédito (Unacc) celebró el Día de la Educación Financiera, acto enmarcado en el Plan de Educación Financiera (PEF), cuyos promotores son el Banco de España y la Comisión Nacional del Mercado de Valores (CNMV), al que Unacc está adherida. Con motivo de la celebración, la patronal tiene previsto la publicación de una serie de infografías sobre contenidos financieros, así como la compilación y actualización de los artículos de Educación Financiera, publicados en la revista Banca Cooperativa.



Además, la Unacc se ha unido al proyecto de Finanzas Inclusivas que capitanea la Fundación Once, para formar a personas con discapacidad Intelectual, a la que se han sumado nueve cooperativas de crédito. También, la Patronal ha sido invitada a la mesa redonda de Con formación, yo decido sobre mis finanzas, organizada por la Fundación Once para explicar esta iniciativa de Inclusión Financiera, centrada en las personas con discapacidad intelectual. Por segundo año consecutivo, la Unacc ha aprobado en 2016 un plan de acción en educación financiera, con el



La mesa redonda sobre inclusión



objetivo de participar activamente en la formación de la sociedad, formación clave para que los ciudadanos aprendan a desenvolverse y tengan las herramientas necesarias para tomar decisiones responsables. Además, las



De hecho, los bancos socios de la AEB mantienen su apuesta por la educación financiera desde hace años como uno de los pilares básicos de su estrategia de Responsabilidad Social Corporativa. Así lo reflejan las 223 iniciativas desarrolladas hasta 2015, en las que han participado más de 6.000 voluntarios, que han dedicado 30.000 horas de su tiempo y han alcanzado a 4.500.000 beneficiarios, en su mayor parte jóvenes. La AEB, por su parte, y junto a FEBEF, continuará este año acometiendo nuevos proyectos de Educación Financiera, poniendo en valor su relación con el CUNEF, el colegio universitario del que es propietaria a través de su Fundación y cuyos estudiantes se involucrarán en las nuevas actividades promovidas desde la Asociación. Asimismo y en línea con este compromiso, la AEB ha decidido colaborar activamente con los actos organizados para celebrar este segundo Día de la Educación Financiera, iniciativa que se inscribe en el marco del Plan de Educación Financiera (PEF), al que está adherida la AEB en representación de sus bancos asociados y tiene como promotores al Banco de España y a la Comisión Nacional del Mercado de Valores.



cooperativas representadas por la Unacc, llevan a cabo numerosas iniciativas a lo largo de todo el año. La secretaria general, Cristina Freijanes, cree que la implicación de las cooperativas de crédito en la Educación Financiera es esencial, dada su cercanía con las personas y la ubicación de sus oficinas, presentes en algunos municipios donde no hay más entidades de crédito, lo que supone, de hecho, un mayor compromiso con la sociedad. No obstante, para que el trabajo de la Educación Financiera sea completo y perdure en el tiempo es necesaria la implicación de todos los actores del mundo financiero. Sólo trabajando juntos la Educación Financiera será una realidad en la sociedad.
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LA MITAD DE LOS ESPAÑOLES DESCONOCE TÉRMINOS BÁSICOS EN FINANZAS CON MOTIVO DEL DÍA DE LA EDUCACIÓN FINANCIERA SELF BANK PONE DE RELIEVE ALGUNAS DE LAS CARENCIAS EN MATERIA ECONÓMICA DE LOS ESPAÑOLES.



Pero



los españoles no son los únicos que tienen carencias en educación financiera: según revela el estudio ‘Financial Literacy Around the World” del Banco Mundial, solo 1 de cada 3 adultos muestra conocimientos sobre términos básicos de finanzas. Estos datos, junto a los que desprende el Informe PISA que sitúa a los españoles por debajo de la media del resto de países de la OCDE sobre conocimientos financieros, no revela un futuro muy halagüeño. Por este motivo, Self Bank hace una llamada de atención sobre esta situación a través de mensajes en sus redes sociales y su página web y señala una serie de conceptos que todo el mundo debería manejar con fluidez:



1



BRUTO Y NETO: Este término lleva lugar a confusión entre los trabajadores. El sueldo bruto hace referencia a la cantidad total que paga el empresario



al trabajador sin aplicar las deducciones obligatorias como las de Seguridad Social e IRPF. Una vez descontado esto queda el salario neto, es decir, el dinero real que recibe el trabajador.



de los precios de parte de los productos y servicios, y se produce una pérdida del valor del dinero para poder adquirirlos. Es decir, la inflación refleja la disminución del poder adquisitivo de la moneda.



2



5



PIB: Estas siglas responden al Producto Interior Bruto. Un término macroeconómico que expresa el valor monetario de la producción de bienes y servicios de demanda final de un país.



3



IVA: Se trata del Impuesto sobre el valor añadido y es un cargo fiscal que se establece sobre el consumo. Es un impuesto indirecto que la hacienda pública no recauda directamente, sino que lo hace a través de las empresas.



4



INFLACIÓN: La infla-



ción es un proceso económico causado por el desequilibrio entre la producción y la demanda. Esto provoca una subida generalizada



7 8



DUMPING: Este térmi-



no hace referencia a la práctica de vender a precios inferiores al costo. EURÍBOR: Es el acróni-



simple es aquel que proporciona un capital sin agregar rédito vencido. El interés compuesto es el interés sobre interés. Representa la acumulación de intereses que se han generado en un período determinado por un capital inicial o a una tasa de interés durante períodos de imposición.



mo de Euro Interbank Offered Rate (tipo europeo de oferta interbancaria). Este índice de referencia se publica diariamente e indica el tipo de interés medio al que las entidades financieras se ofrecen a prestar dinero a otros bancos. El Euríbor se calcula usando datos de los 24 principales bancos europeos y, por tanto, no es fijado por el Banco Central Europeo (BCE).



6



9



INTERÉS SIMPLE Y COMPUESTO: El interés



DIVERSIFICACIÓN DEL RIESGO: Invertir en una



amplia variedad de activos o valores para reducir el riesgo de una cartera; de este modo, la volatilidad de una cartera disminuye con la diversificación. Este tipo de carteras ofrecen una relación rentabilidad-riesgo superior al de sus componentes individuales.



IRPF: Se trata del dinero que retira Hacienda de la nómina mensual y que depende de los impuestos fijados por Ley. El porcentaje a retener depende de factores como la categoría profesional del trabajador, su situación personal y familiar (si tiene hijos o no), su salario bruto anual, etc.
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Cyrille Thivat



Roberto Peña



Telecoming, empresa española



Mnemo, consultora de



especializada en el desarrollo



Tecnologías de la Información



Reparalia, empresa del Grupo



de tecnología mobile, ha



y Ciberseguridad, ha



Homeserve, ha anunciado el



nombrado a Cyrille Thivat



nombrado recientemente a



nombramiento de Fernando



como nuevo director general.



Roberto Peña como nuevo



Martínez de Guinea como



Será el máximo responsable



director de Seguridad de la



director general de Reparalia



del proyecto estratégico de la



Direct, empresa líder



compañía española.



especializada en la



Cyrille Thivat es licenciado en



comercialización de contratos



Empresariales por la Escuela



para el mantenimiento y



Superior de Comercio de Lyon



El escenario postcrisis se ha revelado como un momento ideal para emprender. Pero una vez llegado el momento de la consolidación del negocio se pueden abrir nuevas puertas como lanzarse a franquiciarlo. “50 claves para franquiciar”, escrito por Mariano Alonso, socio



y ha desarrollado toda su experiencia profesional en el mundo de las nuevas tecnologías y de las telecomunicaciones a nivel internacional. Se incorporó a Telecoming en el año 2011



compañía en España.



desempeñando el cargo de



Es especialista en



director ejecutivo del área de



Ciberseguridad, Inteligencia y



negocio de Mobile Services.



Derecho Informático, colabora



Su experiencia de casi 10 años



con distintas universidades



en la Dirección de Contenidos



como formador en diferentes



Digitales de diferentes



Masters especializados,



cuidado del hogar.



compañías le ha permitido



cuenta con una dilatada



Ingeniero industrial por la



definir y poner en marcha la



experiencia en el Área de



Universidad Politécnica de



estrategia del proyecto mobile



Consultoría de Seguridad para



Madrid, Fernando Martínez



de Telecoming.



empresas e instituciones. Ha



de Guinea cuenta con una



desarrollado parte de su



amplia experiencia como



carrera profesional en diversos



director financiero y consejero,



ministerios, como funcionario y



formando parte del comité



colaborador. Ha desarrollado



ejecutivo de grandes



proyectos para la generación



compañías internacionales.



de infraestructuras seguras



Su trayectoria profesional ha



proactivas en infraestructuras



estado ligada a entidades



críticas. También ha



como Arthur Andersen y



desempeñado cargos de



Grupo Corporativo ONO,



responsabilidad en el Área de



donde ha ocupado puestos de



dirección y desarrollo de



máxima responsabilidad. Se



Soluciones de Seguridad en un



unió a Reparalia como Chief



importante grupo bancario



Financial Officer (CFO) en



nacional, a través de sus



agosto del año 2013.



empresas especializadas.



SUSCRIPCIONES 91 378 12 83



Lanzarse a franquiciar



www.banca15.com



fundador y director general de mundoFranquicia y director general de su portal mundofranquicia. com. y editado por LID, se revela como el manual ideal para afrontar esta aventura. De esta forma, el autor pretende dar respuestas claras y concretas a todo futuro franquiciador, guiándole en las diversas etapas de realización de su proyecto de franquicia y la posterior y progresiva expansión de la cadena y asesorándole respecto a la creación y el funcionamiento de lo que debe ser una organización franquiciadora bien estructurada y eficaz. 50 claves para franquiciar LID Editorial ISBN: 978-84-1662-462-1
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Los millenials ahorran de media 155 euros al mes



EL PERFIL DE ESTE AHORRADOR ES EL DE UN JOVEN QUE TIENE 22 AÑOS CUANDO EMPIEZA A AHORRAR, TRABAJA Y VIVE EN UNA GRAN CIUDAD. JOSÉ MARÍA LANSEROS



La



conocida como generación del milenio o generación millennial se preocupa por su futura estabilidad económica. Según el Barómetro de VidaCaixa “Hábitos de ahorro en la generación millennial”, el 76% de los jóvenes de entre 25 y 35 años destina parte de sus ingresos al ahorro. En concreto, los que ahorran lo hacen por un importe de 155 euros al mes, si bien hay un 24% que no ahorra.



JUBILACIÓN. El principal



motivo por el que ahorran es asegurarse un buen futuro (80%): garantizar su jubilación o proporcionar estabilidad económica y protección financiera a sus hijos y, en general, a sus familiares. De media, los jóvenes españoles ahorran 155 euros al mes, cantidad que representa un 17% de sus ingresos, si bien existen ciertas diferencias entre hombres y mujeres. Así, los hombres ahorran más, concretamente un 19%. Por término medio, reservan 168 euros al mes frente a los 141 euros de las mujeres. “Es una generación que rompe los



estereotipos que teníamos, porque se preocupan por su futuro ante la incertidumbre de que les puede deparar el mismo, entre otras cosas por el trabajo”, señaló el vicepresidente ejecutivo-consejero delegado de VidaCaixa, Tomás Muniesa. Muniesa puso el acento, al igual que el director de marketing de CaixaBank, Xavier Mas, en que los millennials se preocupan por su fu-



porte aproximado de su pensión pública cuando se jubile”, señalan en VidaCaixa. Desde esta aseguradora resaltan que “son sobre todo los no ahorradores quienes muestran un mayor desconocimiento del importe de la pensión que percibirán al retirarse: un 97% asegura no saberlo. Asimismo, el 80% desconoce cuánto hay que ahorrar para tener la jubilación que querría.



El 90% no sabe cuál será su “ pensión, según el barómetro ” turo temprano porque son conscientes de que el estado de bienestar puede que no se mantenga como lo han conocido. Ambos aludieron a que los millenials son conscientes de que tienen que ahorrar porque las pensiones públicas pueden no ser suficientes en el futuro para la vejez. “Hasta un 70% piensa que la pensión pública no será suficiente para vivir y se trata de una percepción extendida a pesar de que hasta nueve de cada diez no sabe cuál será el im-



Así, uno de cada tres jóvenes ahorra de forma sistemática una cantidad fija al mes y casi la mitad lo hace de forma puntual, cuando puede y la cantidad que le sobra al final del mes. Sin embargo, la mayoría, concretamente el 61%, querría ahorrar más. También en este punto se detectan ciertas diferencias entre sexos. Entre las mujeres, este porcentaje es incluso mayor y alcanza el 66%. Por el contrario, el 43% de los hombres asegura que ahorra



justamente lo que desea ahorrar. “Es una generación a la que le gustaría ahorrar más, pero con salario medio de 900 euros es muy complicado”, reconoció Muniesa.



CRISIS. El barómetro constata que se trata de una generación afectada por la crisis económica y esto se refleja en su manera de ahorrar. Un 24% no ahorra y quienes no ahorran es porque no trabajan (el 34% no tiene ingresos o no tiene empleo) o porque no llegan a final de mes (32%). Del 24% de jóvenes que afirma no ahorrar a día de hoy, tres de cada cuatro (75%) ahorraban en el pasado y han dejado de hacerlo porque ha empeorado su situación profesional (59%) o porque la familia tiene ahora menos ingresos (25%). No obstante, quienes hoy no ahorran, confían en poder hacerlo en el futuro. Ocho de cada diez creen que a los 40 sí lo harán porque tendrán más ingresos y un mejor trabajo. El impacto que la crisis ha tenido en esta generación se detecta en sus expectativas de futuro, sobre todo los más adultos (30 a 35 años) creen que la crisis no les permitirá
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PRODUCTOS. En cuanto a



los productos de ahorro, los más contratados son las cuentas de ahorro y las cuentas corrientes (43%). Depósitos y fondos de inversión son más comunes entre los hombres (14% y 9% respectivamente) y los depósitos, además, entre la franja de jóvenes más adultos (el 13% de los jóvenes de entre 30 y 35), mientras que los más jóvenes ahorran más en efectivo (30% de los jóvenes de entre 25 y 29 años). En cuanto al riesgo, el 61% prefiere evitar el riesgo a la hora de contratar productos de ahorro y mantiene un perfil conservador aunque un 23% afirma que estaría dispuesto a asumir cierto riesgo para conseguir una mayor rentabilidad. Hasta un 40% de los ahorradores cree que la inversión en vivienda es la mejor manera de ahorrar, mientras que “todo lo contrario ocurre entre los no ahorradores: el 40% cree que es un mal método de ahorro”.



„„El Observatorio del ahorro presenta su análisis Las



gestoras BBVA AM, JP Morgan AM, M&G Investments, Mirabaud AM y Schroder Investment Management presentaron, desde el Observatorio del ahorro a largo plazo —del IEB—, el documento “Las nuevas tendencias del ahorro en España”. Para alumbrar este texto, elaboraron un estudio demoscópico mediante la realización de 2.000 encuestas entre ahorradores de todo el territorio español, escrito por Sergio Miguez, profesor de IEB que dirigió el estudio. Del informe se desprende que “el 96,6% de los encuestados considera necesario ahorrar a largo plazo” y buena parte de culpa de esa



En cuanto a los encuestados, un 54% manifestó destinar hasta un 10% de su presupuesto familiar al ahorro. En este sentido, el 48% afirma hacer aportaciones con frecuencia mensual, especialmente aquellos de 45 a 64 años. En este punto, los ponentes incidieron en la presentación en el error que supone de no contar con alguien experto que recomiende y marque unas pautas en materia de ahorro. También hubo criticas a la “poca disciplina” de los ciudadanos en materia de ahorro. Al respecto, el director general de BBVA Asset Management Gonzalo Meseguer, recomiendó “reali-



dos de inversión es el preferido por los mayores de 55 años (33% lo hace). Preguntados por la diversificación de la cartera, el 53% declara no invertir en fondos y el 21% manifiesta tan que sólo tiene un fondo en la cartera. En este punto, el panel apostó por los fondos de inversión por su supuesta rentabilidad a largo plazo, algo que no ocurre en muchos casos. Desde Schroder Investment Management, su directora general para España y Portugal, Carla Bergareche, señaló que “en este contexto, el ahorro mediante cuentas de ahorro o depósitos, que no gene-



La oficina y “ la familia son



los principales canales para asesorarse



”



En lo que tiene que ver con los diferentes canales, a pesar de ser la generación de las nuevas tecnologías (tienen de media tres dispositivos electrónicos), los canales que más utilizan los millennials para asesorarse sobre productos de ahorro son la familia y las oficinas bancarias, en ambos casos en un 42%. No obstante, afirman que preferirían utilizar más de lo que lo hacen la web (25%) y un gestor (25%). “Cuanto se trata de una decisión importante, se va la oficina”, dijo el vicepresidente de VidaCaixa, Tomás Muniesa, quien evitó señalar si el sector financiero se equivoca cerrando tantas oficinas. “Nosotros no cerramos tantas. Nuestra estrategia es acertada”, se limitó a decir.



Uno de los puntos que se tocaron fue la influencia que tienen los bajos salarios a la hora de ahorrar.



percepción viene por “la preocupación por la sostenibilidad del sistema actual de pensiones”, algo que “manifiesta por el 77,5% de los encuestados”, siendo, a escala geográfica, Andalucía la comunidad autónoma en la que se manifiesta una mayor preocupación (+82%). En este punto, lanzaron un mensaje muy catrastrofista sobre la situación de las pensiones públicas, que, por otro lado, el Gobierno puede asegurar vía presupuestos, y reclamaron que haya una concienciación sobre la importancia del ahorro, facilitando vías para el mismo tanto las empresas como el Ejecutivo.



zar aportaciones periódicas como base de un plan de ahorro disciplinado”, mientras que el director general de JP Morgan Asset Management, Javier Dorado, reconoció que hay dificultad para ahorrar y hacer aportaciones todos los meses en España por los bajos sueldos, y apostó por ahorrar en otras cosas para poder realizar aportaciones. Respecto a los instrumentos de ahorro, el depósito sigue siendo favorito, hasta un 49% usa este canal. En menor medida están los planes de pensiones con un 42% y un 29% a través de fondos de inversión. Por su parte, el ahorro vía acciones y fon-



ran los retornos deseados, se vuelve poco atractivo”. Por productos, de los resultados se desprende que aún queda camino por recorrer en términos de comunicación para promover el conocimiento de los fondos de inversión. El 26,6% dice tener una opinión “desfavorable” y el 19% manifiesta no tener si quiera opinión sobre ellos. Un 42% declara desconocer sus ventajas frente a otros instrumentos de ahorro. Al respecto, sesde el IEB, el profesor Sergio Miguez apuntó que “los fondos de inversión pueden ser una pieza clave para llevar a la práctica la nueva hoja de ruta del ahorro”.



TECNOLOGÍA „„Iniciativa conjunta Bizum



es un proyecto conjunto que se enmarca entre las iniciativas de innovación digital de la banca española, un nuevo servicio en materia de pagos con el que los bancos amplían la oferta de servicios de pago a sus clientes. Este proyecto cuenta con la participación de entidades que representan una cuota de mercado superior al 95%. En junio quedó constituida la Sociedad de Procedimientos de Pago S.L., compañía responsable de gestionar Bizum. Actualmente, 27 entidades bancarias son accionistas de la sociedad, propietaria del servicio Bizum: CaixaBank; BBVA; Banco Santander; Banco Sabadell; Bankia; Banco Popular; Kutxabank; Banco Cooperativo Español (Grupo Caja Rural); Unicaja; IberCaja; Banco de Crédito Cooperativo (Grupo Cajamar); Abanca; Bankinter; Banco Mare Nostrum; Liberbank; Caja Laboral; Evo Banco; Banca March; Cecabank; Caja Rural de Castilla la Mancha; Caja de Crédito de los Ingenieros; BNP Paribas Sucursal en España; Banca Pueyo; Banco Caixa Geral; Banco Mediolanum; Caja Rural de Almendralejo; Self Trade Bank. Bizum cuenta con la colaboración de las asociaciones bancarias (AEB, CECA y UNACC) e infraestructuras de pagos (Iberpay, Redsys y Cecabank).
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La banca apoya el pago móvil entre particulares BIZUM ES UN SERVICIO QUE PERMITE PAGAR POR MÓVIL CON TAN SÓLO SABER EL NÚMERO DEL DISPOSITIVO.



Ángel Nigorra, CEO de Bizum, durante la presentación del nuevo servicio de pago entre particulares. S.G.



Fue



ya hace cinco años cuando Visa y después Paypal lanzaron el pago entre particulares, entonces dado en llamarse P2P, aunque la compañía de medios de pago ya se encontraba algunos años atrás inmersa en presentar esta aplicación en sus tarjetas como una innovación que se aplicaría en breve. Lo cierto es que como todo lo relacionado con el pago por móvil, el proceso ha ido bastante más lento de lo que se presuponía, entre otros motivos porque había muchos actores en juego y no se tenía claro quien se repartía, tanto la responsabilidad como los costes.



16 ENTIDADES. Si bien es



cierto que posteriormente a las iniciativas mencionadas se desarrollaron otras, en estos momentos ya podemos decir que hay una que está avalada por la casi totalidad de las entidades bancarias españolas.



De esta forma, el pasado 3 de octubre se lanzaba Bizum y así, inicialmente, los clientes de 16 entidades financieras tenían la posibilidad de darse de alta en su banco o informarse a través de la web www.bizum.es. En este sentido hay que aclarar que, a diferencia de otras soluciones,



pular, Kutxabank, Ibercaja, Bankinter, Liberbank, Laboral Kutxa, Cecabank, Caja Sur, Imagine Bank, Oficinadirecta.com y Banco Pastor. Desde la nueva iniciativa han informado que progresivamente se irán incorporando el resto de las entidades bancarias asociadas.



En los próximos meses se irán “ incorporando otras funciones ” no es una app independiente que hay que descargar, sino que es un servicio que ofrece el banco a sus clientes y, que por tanto, aunque inicialmente se está lanzando de forma gratuita, la entidad financiera podrá cobrar al usuario tanto por apuntarse como una comisión por operación. Estas entidades que han comenzado a dar el servicio son: CaixaBank, BBVA, Santander, Sabadell, Bankia, Po-



El CEO de Bizum, Ángel Nigorra, señaló que “el pago entre particulares que ofrecemos, caracterizado sobre todo por la inmediatez y la universalidad, supone un beneficio sin precedentes para este tipo de transacciones interpersonales. Simplemente compartiendo los números de móvil. En los próximos meses se irán incorporando también otras funcionalidades de pago complementarias, que harán
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MasterCard introduce la biometría en 2017 LA CONTRASEÑA DEJA PASO A LA HUELLA DACTILAR O A UN “SELFIE”.



Mastercard El sistema permite tanto realizar como recibir pagos a través del móvil.



de Bizum una solución integral y abierta a múltiples servicios añadidos”. Según informaron los responsables, en sus tres primeros días de actividad, ya se habían registrado más de 37.300 usuarios a Bizum efectuándose más de 7.500 operaciones. Tan solo una semana después, y al cierre de esta edición el número de usuarios había alcanzado los 90.000, según confirmaron fuentes de la compañía a Banca15. La tecnológica estima que pueden utilizar la nueva solución más de 10 millones de personas, que son las que usan una app bancaria con una frecuencia mínima mensual en España.



rededor de 1.000 millones de operaciones con Bizum, con un volumen de unos 30.000 millones de euros. Esto significa que dentro de 5 años se realizarán con Bizum el 7% de los movimientos electrónicos bancarios.



INMEDIATO Y UNIVERSAL. Bizum es una solución



para pago por móvil entre particulares en la que la operación se realiza en el momento. En menos de cinco segundos, la persona que recibe el pago tiene el dinero disponible en su cuenta bancaria habitual. Esto es posible gracias a que Bizum utiliza los circuitos de comunicación tradicionales de pagos banca-



En menos de cinco segundos está “ disponible el dinero en la cuenta ” El servicio de pago entre particulares permite tanto realizar como solicitar pagos, sólo conociendo el número de teléfono móvil de la otra persona. Esta funcionalidad es sustitutiva del pago con efectivo en las ocasiones más comunes de la vida diaria cuando se reparten los gastos entre varios, como a la hora de comprar un regalo, pagar una cena o poner un fondo para un viaje, por ejemplo Además del pago entre particulares, se incorporarán en los próximos meses, y de forma secuencial, funcionalidades de pago en comercio electrónico y en comercio físico, hasta completar las tres funcionalidades. Se prevé que en los próximos cinco años se realicen al-



rios, evolucionados al tiempo real, y proporciona interoperabilidad básica entre todas las entidades. Todas las personas que cuenten con una cuenta bancaria (IBAN) y un número de teléfono móvil pueden utilizar Bizum. Solo tienen que darse de alta en su banco, para vincular su cuenta bancaria con su número de teléfono móvil. La adhesión a Bizum aprovecha información que ya reside en su banco y utiliza sus canales, por lo que no implica introducir datos en una APP. Además, la solución está respaldada por los sistemas de seguridad de los bancos y cumple con los más estrictos estándares y regulación bancaria en materia de pagos y de protección de datos.



Identity Check, la aplicación que utiliza la biometría (el escaneo de huella dactilar o el reconocimiento facial) como método de verificación del titular de una tarjeta, llegará a España y a otros 11 mercados europeos —R eino Unido, Austria, Bélgica, República Checa, Dinamarca, Finlandia, Alemania, Hungría, Países Bajos, Noruega y Suecia— a lo largo de 2017. Así lo ha anunciado hoy Mastercard tras corroborar el éxito de los proyectos piloto llevados a cabo en Países Bajos, Estados Unidos y Canadá. La firma de medios de pago informa que con los actuales métodos de verificación de identidad, los compradores deben abandonar la web o aplicación móvil del vendedor para introducir una contraseña y confirmar así el pago. El proceso completo requiere tiempo y puede hacer que el comprador desista de la compra o que ésta sea rechazada, si la clave es incorrecta. La nueva aplicación elimina la necesidad de que los titulares de las tarjetas recuerden su contraseña, lo que resulta en una experiencia de compra mucho más rápida, al mismo tiempo que mejora la seguridad. El usuario puede verificar su identidad, bien escaneando su huella dactilar con el smartphone, o bien mediante el reconocimiento facial haciéndose un “selfie”.



El otros sistema es la huella.



El “selfie” entra en los pagos.



“Estamos centrando nuestros esfuerzos en simplificar al máximo la experiencia de pago online, sin comprometer la seguridad del proceso”, ha declarado Ajay Bhalla, president of Enterprise Risk & Security, Mastercard. “Nos hallamos ante un hito en la evolución de los pagos. Tras la revolución en las compras físicas con avances como el pago sin contacto, el pago móvil y los wearables, ahora estamos haciendo realidad el Identity Check para compras online en Europa, y dentro de poco, en el resto del mundo”. Por su parte, Ovidio Egido, director general de Mastercard España, afirmó que “estamos muy contentos de que España sea uno de los mercados en los que antes se vaya a introducir esta nueva solución biométrica que aporta seguridad y fiabilidad a los pagos electrónicos; es, sin duda, un síntoma más de que nuestro país está a la vanguardia de esta revolución que estamos viviendo en los pagos”. Este lanzamiento tiene lugar tras estudios y proyectos piloto en los que se concluyó que los consumidores prefieren los pagos biométricos a los basados en contraseñas.
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Los sindicatos y UNACC pactan el convenio de Rurales LOS PUNTOS BÁSICOS DEL ACUERDO HASTA 2018 SON UNA SUBIDA SALARIAL DEL 4,5% Y LA CREACIÓN DEL NIVEL PROFESIONAL 11 PARA FOMENTAR EL EMPLEO. JOSÉ MARÍA LANSEROS



Tras



más de veinte meses de negociación, se alcanzó la fumata blanca en el Convenio Colectivo de Cajas Rurales y Cooperativas de Crédito, un pacto que afecta a un colectivo de más 18.000 trabajadoras y trabajadores. El acuerdo ha sido refrendado por el 100% de la representación social presente en la mesa negociadora, compuesta por la Federación de Servicios, Movilidad y Consu-



Los puntos básicos del acuerdo 2015–2018 se centran en una “subida salarial acumulada en el periodo de vigencia del 4,5% (1,25% en 2016, 1,5% en 2017 y 1,75% en 2018) más un pago a cuenta del 0,6%, ya efectuado, que no consolida a tablas que se aplicará sobre sueldo base. También se mantienen los trienios, con una subida acumulada del 2,38%, y el aumento lineal en la bolsa de vacaciones (340 euros, 360 y 380 euros) que pasará a formar



Se pasará del nivel 11 al nivel 10 a “ los dos años, según el documento ” mo de UGT (FeSMC-UGT), CC OO y la patronal mayoritaria del sector de Rurales, UNACC, que representa al 60% de las empresas. No lo rubricó ASEMECC, la patronal organizada por Cajamar, que está enfrentada con la gran patronal, entre otras cosas, a cuenta del Banco Cooperativo y su pertenencia al convenio de Cajas Rurales.



parte del salario base en 2019, según apuntaron fuentes sindicales a Banca 15.



CONTRATACIÓN. Una de



las grandes novedades del convenio es la introducción de un nivel laboral para fomentar la contratación. Así, se crea el nivel 11, donde, ya sea con un contrato temporal o indefinido, se cobrará el 85%



Se mantienen los trienios y el aumento de la bolsa de vacaciones.



del salario base del nivel 10 el primer año y el 90% el segundo año, pasando al nivel 10 a los 24 meses (dos años). De este modo, contando con un



salario base de 21.300 euros (16 pagas) serían unos 18.000 el primer año y unos 19.000 euros el segundo año. Las funciones para las que serán



„„Las excendencias voluntarias, en el tapete de la negociación con Popular Los representantes sindicales y Banco Popular han conformado la mesa encargada de negociar el Expediente de Regulación de Empleo (ERE) y tienen hasta el 7 de noviembre para llegar a un acuerdo, si bien, incluso sin pacto, el banco puede aplicar el ERE merced a la reforma laboral realizada por el Gobierno del PP. Al cierre de este número, el banco había aceptado que el ajuste incluya excedencias voluntarias remuneradas por tres años, pero no más de 100 excedencias, según fuentes de Comisiones Obreras.



“El trabajador recibiría 12.000 euros al año y tendría asegurado el retorno. Se puede aumentar el número de excedencias, pero tampoco va a haber 500 peticiones porque no es ningún chollo irse y percibir 12.000 euros al año aunque garanticen el puesto a la vuelta”, indicaron desde CC OO, donde apuntan que el banco mantiene la oferta de prejubilaciones: 1.800 salidas de empleados de 59 años o más, que percibirían el 70% del salario neto, según la propuesta de la entidad que preside Ángel Ron.



Uno de los puntos más complicados de la negociación es el de las bajas incentivadas voluntarias, un ámbito en el que los sindicatos señalan que hay mucho que negociar porque no les satisface la propuesta del Popular: 28 días por año con un máximo de 15 mensualidades. “Estamos hablando de casi 1.000 trabajadores que tendrían que salir por una fórmula que no es la de las prejubilaciones y esperamos que se pueda llegar a un acuerdo con el banco”. En este sentido, las fuentes sindicales consultadas no
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33 | 15 al 31 de octubre 2016 | banca15 | nº 475 contratados se enmarcarán en administrativas y de gestión comercial en las oficinas de la red y administrativas o técnicas en servicios centrales, “quedando excluidas las que otorgan poderes o son de dirección de personas”, señala el artículo del convenio referido a este tema. En cuanto a otros puntos del convenio, según destacan los sindicatos, en materia de jornada destaca que en el marco colectivo se procederá a la “eliminación de los sábados como día laborable, esas horas se trasladan a las tardes de los jueves a razón de 3,5 horas, estableciendo determinadas excepciones en fechas concretas”, apuntan. En el convenio, “se mejoran algunas de las licencias retribuidas pasando de días naturales a hábiles, habiendo una equiparación en la licencia por matrimonio a las parejas de hecho” y “se mejora la ayuda de estudios y extensión de derechos en el premio a la dedicación y se mantiene el actual complemento en los casos de incapacidad temporal”, resaltan.



CAJAMAR. Tal y como anti-



cipó Banca 15, los empleados de Banco Cooperativo (grupo Cajamar) estarán amparados por el convenio porque la patronal montada por Cajamar se adscribirá al mismo mediante un acuerdo con CC OO y UGT, firmantes del marco colectivo de Cajas Rurales. Se ha llegado a este punto porque la patronal UNACC se mantuvo en sus trece de no



Cajamar y la UNACC han mantenido una posición de enfrentamiento desde el inicio de la negociación.



aceptar a los empleados de Banco Cooperativo en el ámbito del texto colectivo “porque son un banco”, como contó semanas atrás a Banca 15 una fuente presente en la mesa de negociación. “Ante la imposibilidad de llegar a un acuerdo con la UNACC sobre



dades del Grupo Cooperativo Cajamar, explicó que no ha suscrito el acuerdo del convenio colectivo firmado por la UNACC y los sindicatos CCOO y UGT”, pero “el mismo será de aplicación efectiva a las 20 entidades del grupo (el BCC y las 19 cajas rurales)



ASEMECC no firmó el texto por “ discrepancias con la UNACC ” el ámbito del convenio, ASEMECC (Asociación Empresarial de Entidades Cooperativas de Crédito), patronal del Grupo Cooperativo Cajamar, no participó de la firma y suscribirá directamente con los sindicatos su aplicación a las 20 entidades de su grupo”, dijeron desde esta organización. ASEMECC, patronal a la que están adheridas las enti-



creen que Banco Popular vaya a llevar a cabo medidas no pactadas con los sindicatos porque se abriría un periodo de conflictividad muy importante en el seno de la entidad financiera. En todo caso, casi 3.000 bajas son consideradas excesivas por los sindicatos, que convocaron movilizaciones en contra del ERE en diversas ciudades. Al respecto, las centrales rechazan “el número de despidos anunciado, que impediría el funcionamiento operativo del banco comprometiendo por tanto su independencia”. Lo que teme Comisiones es que el ERE “sólo se trate de una reducción



mediante un acuerdo colectivo con las secciones sindicales de CCOO y UGT en el Grupo Cooperativo Cajamar, dando de este modo plenas garantías y homogeneidad al marco laboral de todas las entidades del grupo”, que tiene más de 6.000 trabajadores. ASEMECC no firmó ante la “reiterada negativa, no argumentada, de la UNACC a



salvaje de gastos, sin garantía de proyecto de futuro”. En este punto, agrega que es “igual de grave es que este esfuerzo que se pide a la plantilla no se conside-



UGT pide que el ERE afecte a directivos.



recoger en el ámbito de aplicación del convenio al Banco de Crédito Cooperativo. En este sentido, señalan que “ASEMECC ha defendido la inclusión de todo el personal del cooperativo, al tratarse de los servicios centrales de las 19 cajas rurales del grupo Cajamar, formado con empleados procedentes de las propias cooperativas de crédito e históricamente adscritos al convenio de cooperativas de crédito”. Agregan que esta exigencia “siempre la hemos planteado con el máximo respeto y flexibilidad, ofreciendo a la comisión negociadora y a la propia UNACC que la redacción e instrumentación la realizasen sus asesores como mejor considerasen ellos”. En este tema, los sindicatos han apoyado la posición de ASEMECC sobre el Cooperativo y el convenio colectivo.



re que debe ser compartido por las demás partes interesadas, singularmente accionistas y directivos”. Por ello, reclama que no haya remuneraciones extra a los directivos o reparto de dividendos mientras haya reestructuración de plantilla. “No puede ser que unos hagan sacrificios para que otros puedan cobrar”, aseguraron en esta central sindical. Por su parte, UGT ha pedido al consejero delegado, Pedro Larena, que “tenga el valor suficiente para mirar a su lado, y no sólo hacia abajo, a la hora de despedir”. Se trata de una clara alusión a los altos directivos de la era Ángel Ron.
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JOSÉ HERVÁS GARCÉS



Deutsche Bank y la debilidad del sector financiero europeo La



situación del sector financiero europeo ha cambiado radicalmente desde que estallara la crisis en 2007. Los bancos y cajas que se señalaban como los más problemáticos durante los primeros años de la crisis o han desaparecido y han logrado una solidez insoñable en aquellas fechas. En cambio, otras entidades que se las presentaba como ejemplo de solidez y fortaleza financiera están dando muchos quebraderos de cabeza. El caso más evidente es Deutsche Bank, del que el Fondo Monetario Internacional ha dicho que es el banco más peligroso del mundo. ¡Quién lo diría! La pérdida de más del 50% en lo que va de año y el desplome de sus bonos convertibles contingentes evidencia alguno de los problemas reales de esta entidad cuya multa por parte de las autoridades americanas pende sobre ella como una espada de Damocles.   El hecho es, que Deutsche Bank está en crisis. Su caída podría desencadenar toda una serie de nuevas dificultades económicas para Alemania, la Unión Europea y el sistema financiero mundial.  El diario económico alemán Handelsblatt, adelantaba la segunda semana de octubre sin especificar qué entidades eran, que grandes grupos empresariales alemanes están preparando una entrada en el capital de la entidad financiera. Sería a partir de una ampliación de capital, aunque si tenemos en cuenta lo sucedido con la banca española no tendría por qué preocupar en exceso. Si las autoridades americanas mantuvieran la cuantía de la multa que tienen previsto infligirle por valor de unos 14.000 millones de dólares, más de 12.600 millones de euros, el cálculo de los expertos es que necesitaría ampliar capital por valor de 5.000 millones de euros. Pese a la importancia de la cifra, es una suma asumible por el sector empresarial alemán, que según el Handelsblatt,



ya habrían estudiado esta posibilidad. El mismo diario también habla de la posibilidad de una ampliación de la participación de la familia real catarí hasta el 25%, desde el 11% actual. Este aumento del capital exigiría modificaciones de la actual normativa alemana de participaciones en entidades financieras para no tener que lanzar una opa sobre el total del capital, además de otras cuestiones sobre participaciones extranjeras.



UN AUMENTO DE CAPITAL EXIGIRÍA MODIFICACIONES DE LA NORMATIVA ALEMANA Para el empresariado alemán se trata de una cuestión vital. Necesitan al banco, tanto para financiarse ellos mismos, como para financiar sus operaciones de comercio mundial. Esta no es una cuestión menor. De acuerdo con las previsiones inter-



nacionales el excedente comercial de Alemania este año será el primero del mundo, superando incluso al de China. Son cifras que dan muestra del efecto que podría tener en la economía mundial en caso de quiebra del Deutsche Bank. Otra salida urgente la podría conseguir según los analistas internacionales con la colocación en bolsa de su filial de gestión de activos Deutsche AM.  Aunque esta solución solo sería suficiente si la multa de las autoridades americanas quedara reducida a unos 5.000 millones de euros. Se estima que DAM podría suponer unos ingresos de unos 2.500 millones para el capital de la matriz Deutsche Bank.  Por supuesto que el gobierno alemán está actuando entre bambalinas. La autoridad supervisora del sistema financiero alemán, la BaFin, ha desistido de multar al Deutsche por eventuales actuaciones irregulares en el comercio con Rusia.     Sea como fuere, y como urge el Fondo Monetario Internacional, la banca europea necesita una reestructuración y sobre todo lo necesita la que el FMI califica de banca más peligrosa del mundo. De nuevo, el mundo al revés.  



Me gusta que estén protegidos



Cuando algo nos gusta de verdad, lo que queremos es protegerlo. En CaixaBank, con tus seguros y un sistema de seguridad de Securitas Direct protegerás lo que más te importa y, además, podrás conseguir hasta 3 meses gratis1.



1. Promoción válida para contrataciones de seguros de Hogar y Auto de SegurCaixa Adeslas, y en la cuota de servicio de un sistema de seguridad contratado y financiado a través de CaixaBank, S.A., hasta el 31-10-2016. Información sujeta a las condiciones generales, particulares y especiales de cada póliza, así como a las condiciones de suscripción. Consulta las condiciones y los seguros en promoción en cualquier oficina de CaixaBank. Seguros de automóviles y de hogar de SegurCaixa Adeslas, S.A. de Seguros y Reaseguros. CaixaBank, S.A., operador de banca-seguros exclusivo de VidaCaixa, S.A.U. y autorizado de SegurCaixa Adeslas, S.A., con NIF A08663619 y domicilio en la av. Diagonal, 621, 08028 Barcelona, e inscrito en el Registro de Mediadores de la DGSFP con el código C0611A08663619. Oferta de Securitas Direct, S.A.U. para contrataciones de sistemas de seguridad a través de Compra Estrella, de PromoCaixa, S.A., financiados a través de CaixaBank, S.A., hasta el 31-10-2016. Requisito de permanencia de 3 años al contratar un sistema de seguridad para el hogar. CaixaBank colabora exclusivamente en la financiación y el pago de dichos sistemas de seguridad. Financiación sujeta a aprobación según las políticas de riesgo de la entidad. Más información, en www.CompraEstrella.com. NRI: 1565-2016/09681 
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Evaluación por Producto / Banca por Internet. Periodo: Enero- Diciembre 2017. Total de. Reclamaciones. Índice de. Reclam
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el abc de la banca - UEES 

... DE FOMENTO. 3. LA CORPORACIÓN FINANCIERA NACIONAL. 4. ...... circunstancias especiales, podrá autorizar que se cobre
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DIVERSAS INTERVENCIONES DURANTE EL EVENTO, LA BANCA 

11 jun. 2013 - MAESTRO CARLOS ALBERTO TREVIÑO MEDINA. .... marco regulatorio del sector financiero, en lo general, y de
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Breaking News - Abril 2015 - KPMG 

1 abr. 2015 - Nos es grato remitirle la Newsletter de KPMG en España Breaking News en la que encontrará las principales
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Barómetro 2015 de la industria de medicamentos y tecnología ... - KPMG 

[PDF]Barómetro 2015 de la industria de medicamentos y tecnología ... - KPMGhttps://acobur-static.s3.amazonaws.com/archiv
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Una banca sin respuesta 

1 dic. 2018 - Banco de Galicia y Banco de Vasconia, cul- minando con la adquisición del Banco Pas- tor; ampliaciones de
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Plantilla Banca March v1 

monetaria ultra expansiva del banco central ha provocado que los mercados financieros ... España. Japón. Renta Fija. Deu
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201704 Funds Ranking banca privada 201704 Funds Ranking banca ... 

Banco Privada en España:2.victor Atende. recor ejecutivo de Caixa8anky Director de colabank Banca Priodoy Banco Premier.
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Perspectivas de la Alta Dirección en México 2017 - KPMG 

2 mar. 2017 - como el avance en obras de infraestructura (el ferrocarril a ...... 176 P1, Reforma Social, Miguel Hidalgo
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Guia de operaciones Banca Telefonica 

LEYENDA: TDD: Tarjeta de Débito / TDC: Tarjeta de Crédito. C.I. Cédula de Identidad / RIF: Registro de Información Fisca
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